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Nublado com 
chuvas ocasionais

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil
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Rendeiras ganharam o reconhecimento internacional e vêm recebendo incentivos do 
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Cerca de 4 mil artesãs trabalham com renda renascença nos oito municípios que concentram a produção em todo o Estado

FOTO: José Marques/Secom-PB
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Combate ao tabagismo FOTO: Edson Matos Saúde

Endividamento causa 
estresse e depressão 

Tragédias escondidas 
da história paraibana 
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Segurança

Tocha olímpica chega 
à Paraíba quinta-feira
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Gibiteca nasceu como um 
projeto de extensão da UFPB

A União circula hoje com o Correio das Artes
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Indignado, o senador José Medeiros (PSD) 
BCÂLGS�M�OSC�AF?K?�BC�LMT?�KMB?JGB?BC�
CK�APGKC�BC�TGMJ�LAG?�QCVS?J�AMLRP?�KS-
JFCPCQ��µo�M�CQRSNPM�MQRCLR?��M��.�QSHCG-
RM� D?X� C� ÂJK?� N?P?� NMQR?P� LM� D?AC@MMI��
o�M� A�KSJM�B?� D?J�LAG?�BM�CLRCLBGKCLRM�
B?�AMLTGT�LAG?�QMAG?J¶��3P?KGR?�LM�2CL?BM�
NPMHCRM�BC�JCG�OSC�?SKCLR?�CK�SK�RCP�M�?�
NCL?�N?P?�A?QMQ�BC�CQRSNPM�AMJCRGTM�

.� !?LAM� BM� -MPBCQRC� J?L�?P��
?K?LF���Q���F�CK�)M�M�/CQ-
QM?�SK?�JGLF?�BC�ÂL?LAG?KCL-
RM� N?P?� QGQRCK?Q� ECP?BMPCQ�
BC� CLCPEG?� CJ�RPGA?�� .� AP�BGRM�
�� BCQRGL?BM� ?� CKNPCQ?Q� BC�
RMBMQ�MQ�NMPRCQ�C�QCRMPCQ�NPM-
BSRMPCQ� PSP?GQ� AMMNCP?RGT?Q�
?QQMAG?��CQ�C�NCQQM?Q�D�QGA?Q��
.�T?JMP�CAMLMKGX?BM�L?�AMLR?�
BC�CLCPEG?�NMBCP��QCP�SRGJGX?BM�
LM� N?E?KCLRM� BC� N?PACJ?Q� BM�
ÂL?LAG?KCLRM�

 N�Q� M� CQRSNPM� AMJCRGTM� BM� OS?J� DMG� T�RGK?� SK?�
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NPMNMQR?� OSC� DMG� ?NPMT?B?�
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B?� /MJ�RGA?� -?AGML?J� BC� 1CASPQMQ�
'�BPGAMQ��)��?NPMT?BM�NCJ?�"MKGQ-
Q�M� BC� #CQCLTMJTGKCLRM� 4P@?LM�
?� NPMNMQR?� QCESC� ?EMP?�N?P?� AM-
KGQQ�CQ� BC� ,CGM�  K@GCLRC� C� BC�
"MLQRGRSG��M� C� )SQRG�?�� /PCT�� ?�
PCSRGJGX?��M� BC� �ES?� CK� BCQA?P-
E?Q�BC�@?LFCGPM� PCE?Q�BC� H?PBGK�
C�?R��CK�GPPGE?��CQ�
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NP?XM�C�KCLMQ�NPCQQ?�����
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Editorial

Artigo

Da glória ao desconforto

O auditório também se manifestou com palmas quando o entrevistado, elegan-
temente, se referiu à presidente Dilma Rousseff, cuja seriedade ressaltou”

Votei duas vezes em Fernando Henrique 
Cardoso para presidente. Não me arrependo, 
mas é claro que me constrange ver o nome 
dele envolvido em noticiário sobre compra de 
votos para a reeleição, casos antigos de cor-
rupção na Petrobras ou, mais recentemente, 
na suspeita sobre a ocupação de um aparta-
mento em Paris ou no imbróglio com a jorna-
�����������������ϐ��������������������������±�
������À��Ǥ�2����������������������� ��������
admirador. Basta, porém, que reapareça em 
entrevistas na tevê para sobrevir a recaída. 
E lá estou eu novamente apreciando a inteli-
gência, o preparo intelectual, a argúcia, a ver-
�����Ø���������������������������������À�����
(e cientista político) brasileiro não por acaso 
�����������������������������������������Ǥ�

Na semana passada, por exemplo, me far-
tei de admiração ao assistir à conversa entre 
ele e Jô Soares em três blocos do programa 
exibido na Rede Globo e reprisado no canal 
���������������
��Ǥ������������Ǥ����������-
tante aplaudido pela plateia, principalmente 
ao esgrimir ironia com o apresentador (quan-
do Jô perguntou de quem era a culpa por se 
tornarem longas as entrevistas com ele, res-
������ǡ���������ǣ�ǲ2����ǨǳȌǤ��������×�������-
bém se manifestou com palmas quando o 
entrevistado, elegantemente, se referiu à pre-
sidente Dilma Rousseff, cuja seriedade ressal-
tou ao isentá-la de crimes dos quais é acusa-
da no exercício do cargo (o público também 

expressou simpatia a Dilma quando Jô Soares 
mencionou a carta em que ela parabenizou 
FHC pelos seus 80 anos da idade). Quanta di-
�����������������Ǩ�Ǧ�������������������Ǥ

Ainda na semana, outro momento de 
Fernando Henrique Cardoso reacendeu a 
�����������������������������������������
����±�Ȃ�����������������������������ǡ�������ǡ�
���� ���������� ������ �����������ǡ� �������Ǥ�
���������� ����������������� �À�����������-
tor Honoris Causa da célebre Universidade 
Harvard, em Cambridge (EUA), sendo FHC o 
ï����������������������������±�����������������
ȋ�×�������������������Ǧ���������������������
����� ����������� ���� ����� �À����ǣ� ��� �������-
�����������������������������������	������ȌǤ�
Além dele, mais oito personalidades recebe-
ram este ano doutorado de Harvard, entre os 
�������������������������Ǧ�����������������Ǥ�
Davis, pesquisador da escravidão nos Estados 
Unidos, e o cineasta Steven Spielberg, diretor 
���ǲ��������������������ǳǤ���������������ǫ����ǡ�
para um sujeito vaidoso como FHC, é de supor 
������������������������������������������
tantos nomes numa mesma solenidade até 
que não seria assim tão incômodo, mas vocês 
�������������������������������������ǫ�
Steven Spielberg. Parece que estou ouvindo 
����������ǣ�ǲ�����������������������������ǡ�
de tubarão e de dinossauros, mas vir cantar 
de galo em Cambridge é demais pro meu vi-
����Ǥ������������������������������Ǥǳ�

Ricco Farias
papiroeletronico@gmail.com

������������� ���� ��������������ǡ�
������� �����ǡ� � �� ������ ����������
ao povo japonês pelas bombas atô-
micas atiradas pelo seu país sobre as 
�������������������������������ǡ����
agosto de 1945. A primeira - e até ago-
���ï�����Ǧ��������������������������×-
ria resultou na morte de quase 300 mil 
pessoas.

A única concessão explícita, talvez, 
��� ��������� ��� �����ǡ� ������ ����� ��
referência não à morte de japoneses, 
�������������������������������ǡ���-
rante as explosões nucleares, traba-
�������������������������� �Ǥ������À�
se vê que as cicatrizes dos sobreviven-
tes japoneses ainda podem voltar a ser 
feridas.

������ ���� �� ��������� �����������
estadunidense em exercício a visitar 
���������ǡ� ������ ���� �� �������� ��Ø-
mico destruiu a cidade, no dia 6 de 
agosto de 1945 - três dias depois, seria 
�����������������Ǥ������������������-
����������������������������������-
res depois, vítimas da radiação.

Na versão do governo norte-ame-
ricano, o lançamento de artefatos ex-
plosivos de altíssimo poder destruti-
vo sobre populações civis - a bomba 
��Ø����� ��� ������� ������� ���� ȋ������
���������Ȍ�������������������������-
tônio Fat Man (sobre Nagasaki) - foi 
����������������ϐ��������������
������
Mundial.

��±���������������������Ǧ�������-
no sustenta que, sem os bombardeios 
atômicos, o Japão não se renderia, a 

������������Àϐ�����������������������

�ï����� ��� �À������ ��� ���ϐ����� ������
���������� ��� ������� ����Ù��� ��� ��-
���Ǥ� �������� ���������� �� ��������ǡ�
��������ǡ�����ǲ�����������������ǳǤ

�� ������� ������ �� �������� ������
foi encerrado nem é consensual. Há 
uma vertente, entre os estudiosos da 
Segunda Guerra, que defende a versão 
segundo a qual o ataque nuclear ao Ja-
� ��� �����������ϐ���������������ǡ����-
������±����Ǥ�������������������������
queriam mesmo era salvar a pele dos 
seus soldados.

��� ������������ ��Ø������ ��� ��-
���������������������������Ǧ������-
tinuam produzindo -análises polêmi-
cas e incontáveis reportagens, além de 
inspirarem obras de literatura, teatro, 
cinema etc. No plano dos romances 
������ϐ����ǡ� ��� ���� ������� ����� ���-
���������� ±� ������ �����ǡ� ��� �������
Ibuse (1898-1993).

��������� �� �����ǡ� �� ��²���� ��-
bel da Paz 2009 fez, implicitamente, 
���� ��������� ��� ������ǡ� ��� �ϐ������
que nações como os Estados Unidos 
e as alianças que elas formam devem 
possuir instrumentos para se defen-
���ǡ������������� ����������������������
������� �����ǲ���������������������
��������������ǳǤ�

Depreende-se, então, das palavras 
��� �����ǡ� ���� ±� ������� ��� ������� ��
bombardeio da Síria por caças da coa-
��� �����������������������������������-
dos Unidos. A questão é que jazem sob 
os escombros daquele país não apenas 
������������������������������Ȃ���ǲ���ǳ�
Ǧǡ���������±����������������������Ǥ

Sem desculpas

 martinho moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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Câmara discute LDO e cumpre 

agenda intensa de homenagens
Quatro personalidades 
da sociedade pessoense 
serão homenageadas 

FOTO: Olenildo Nascimento/CMJP

A Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP), no 
período entre os dias 30 
de maio e 3 de junho, vai 
encerrar as discussões em 
torno da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para 
�� �����À���� ϐ���������� ���
2017. O Legislativo Muni-
cipal também vai debater 
a situação do ciclismo na 
capital paraibana e a jun-
ção entre o Direito e a Po-
lítica em busca do desen-
volvimento. Também serão 
concedidas homenagens a 
quatro personalidades da 
sociedade pessoense. De 
acordo com o Cerimonial 
da Casa, serão realizadas 
quatro sessões solenes, três 
audiências públicas e uma 
sessão especial no período. 
Todos os eventos aconte-
cem no Plenário Senador 
Humberto Lucena.

Na segunda-feira (30), 
às 9h30, acontece a última 
audiência pública para dis-
cutir a LDO 2017. Na oca-
sião, serão apresentadas as 
prioridades das seguintes 
pastas: Secretaria de De-
senvolvimento Social (Se-
des); Fundo Municipal de 
Defesa da Criança e do Ado-
lescente; Fundo Municipal 

de Assistência Social; Fun-
do Municipal do Idoso; Se-
cretaria Municipal de Segu-
rança Urbana e Cidadania 
(Semusb); Autarquia Muni-
cipal Especial de Limpeza 
Urbana (Emlur); Secretaria 
de Infraestrutura (Seinfra); 
Superintendência Executi-
va de Mobilidade Urbana 
(Semob); Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento 
(Seplan); e Secretaria Ex-
traordinária de Políticas 
Públicas para as Mulheres.

Outra audiência publi-
ca em torno da LDO será 
realizada para ouvir os 
seguintes gestores: Secre-
taria do Meio Ambiente 
(Semam); Fundo Municipal 
do Meio Ambiente; Secreta-
ria Municipal de Habitação 
Social (Semhab); Fundo 
Municipal de Fomento à 
Habitação; Secretaria de In-
fraestrutura (Seinfra); Se-
cretaria Municipal de Pla-
nejamento (Seplan); Fundo 
de Urbanização (Fundurb); 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Urbano (Se-
durb) e Superintendência 
Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob).

O presidente da Comis-
são de Finanças, Orçamen-
to, Obras e Administração 
Pública (CFOOAP) da CMJP, 
vereador Dinho (PMN), ra-
��ϐ��������������������������
em geral para participar 

das discussões sobre as 
prioridades e metas da LDO 
2017. Ele ainda ressalta que 
a população pode sugerir 
prioridades através dos ga-
binetes dos vereadores. O 
������ϐ����������������������
emendas é o dia 6 de junho, 
até as 17h, no gabinete do 
relator da matéria, verea-
dor Benilton Lucena (PSD).

Direito e política
Ainda na segunda-

-feira, às 15h, está prevista 
uma sessão especial para 
discutir a “importância do 
estudo acadêmico da jun-

ção entre o Direito e a Polí-
tica em busca do desenvol-
vimento”. O vereador Lucas 
de Brito (PSL) é o proposi-
tor da discussão.

Cidadania pessoense
Na terça-feira (31), às 

15h, acontece a primeira 
sessão solene da semana 
para outorgar a Medalha 
Cidade de João Pessoa ao 
advogado Manoel Jerônimo 
de Melo Neto. A solenidade 
e a homenagem foram pro-
postas pelo vereador Bruno 
Farias (PPS).

Manoel Jerônimo de 

Melo Neto, 35 anos, é for-
mado em Direito pela 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), onde le-
cionou Direito Empresarial 
entre 2006 e 2008. Durante 
seis anos, advogou na área 
criminal, cível e trabalhista. 
Foi aprovado no concurso 
público da Defensoria Pú-
blica do Estado de Pernam-
buco em 2006, e nomeado 
em 2008. Desde então é 
professor da Faculdade de 
Direito de Timbaúba, onde 
coordena a Câmara de Me-
diação e Conciliação. Atual-
mente é chefe do Núcleo da 

Defensoria em Igarassu.

Ciclismo
Na quarta-feira (1), às 

15h, em uma audiência pu-
blica, o vereador Sérgio da 
SAC (SD) pretende “abor-
dar a situação do ciclismo 
em João Pessoa”.

Muitas homenagens
Ainda na quinta-feira, 

às 15h, acontece uma ses-
são solene para outorgar 
a Cidadania Pessoense ao 
senhor Waldemar Schulz 
Júnior, em uma propositura 
do vereador Chico do Sindi-
cato (PTdoB).  Atualmente 
o homenageado é o presi-
dente do Sindicato dos Co-
merciários de Joinville.

Às 10h da sexta-feira 
(3), durante uma sessão so-
lene, o presidente da CMJP, 
vereador Durval Ferreira 
(PP) vai outorgar o Título 
de Cidadão Pessoense a Cí-
cero Nicácio do Nascimen-
to Lopes, pelo seu extraor-
dinário valor e relevantes 
serviços prestados a Cidade 
de João Pessoa.

Encerrando os even-
tos da semana, ainda na 
sexta-feira, às 15h, aconte-
ce mais uma sessão solene 
para outorga da Cidadania 
Pessoense a Luciana Scot-
ti. A honraria foi proposta 
pelo vereador João Almeida 
(SD).

Última audiência pública para discutir a Lei de Diretrizes Orçamentárias para 2017 acontece amanhã

Votação de cronograma da 
comisão será nesta semana

O presidente da Comis-
são Especial do Impeach-
ment, senador Raimundo 
Lira (PMDB-PB), concedeu 
prazo até esta semana para 
os senadores votarem a pro-
posta de cronograma de tra-
balho do colegiado. Ele deci-
diu esticar o prazo para que 
os senadores tenham a opor-
tunidade de sugerir mudan-
ças nas datas apresentadas 
pelo relator no processo de 
afastamento da presidente 
Dilma Rousseff (PT).

Conforme o cronograma 
apresentado pelo relator da 
comissão, senador Antonio 
Anastasia (PSDB-MG), seria 
no dia 27 de julho a votação, 
na comissão, de seu relató-
rio indicando se há ou não 
comprovação da prática de 

FOTO: Agência Senado

Prazo para votação do cronograma foi ampliado por Lira

crime de responsabilida-
de pela presidente afastada 
Dilma Rousseff. Ele propõe 
ainda que o Plenário vote o 
parecer da pronúncia até 2 
de agosto.

O prazo, que representa 
metade do período máximo 
de 180 dias de afastamento 
de Dilma Rousseff, foi consi-
derado muito curto pelos se-
nadores favoráveis a Dilma.

A Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (SEDH) apresenta-
rá na próxima terça-feira (31), no Hotel 
Tambáu, o balanço da gestão da secre-
tária de Estado Cida Ramos, referente 
ao período que compreende os anos 
de 2011 até 2016. Além da prestação 
de contas da pasta, o evento marcará o 
lançamento dos seguintes documentos: 
Topografia Social da Paraíba; Plano Es-
tadual Paraíba + SUAS e o Plano Esta-
dual de Economia Solidária, referente 

aos anos de 2016 a 2019.
O evento simbolizará o desligamen-

to oficial de Cida da pasta. A ex-secretá-
ria passará a se dedicar integralmente à 
pré-candidatura à Prefeitura Municipal 
de João Pessoa pelo Partido Socialista 
Brasileiro (PSB). Apesar disso, desde que 
foi anunciada como pré-candidata, no 
dia 4 de maio, Cida cumpre uma agenda 
extra-oficial com o objetivo de angariar 
apoio de setores da sociedade. Ela subs-
tituiu o secretário de Estado dos Recur-
sos Hídricos e da Infraestrutura, João 
Azevedo, que era o nome escolhido 
pelo partido para pleitear o cargo.

Cida Ramos apresenta 
balanço da gestão na SEDH

TRANSPARÊNCIA

Feliphe Rojas
Especial para o Jornal A União
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A Paraíba possui um 
polo de Renda Renascença 
que se concentra especial-
mente na região do Cariri. 
É uma arte e um trabalho 
passados por gerações, que 
vem cada vez mais ganhan-
do destaque no Brasil e pela 
moda mundo afora, além 
de gerar visibilidade, reco-
nhecimento e renda para 
as artesãs. Recentemente, 
o governador Ricardo Cou-
tinho esteve na comunida-
de de Cacimbinhas, distrito 
de São João do Tigre, Cariri 
paraibano, para inaugurar o 
Centro de Comercialização 
e Produção das Rendeiras 
Porcina Francisca da Cos-
��ǡ� ϐ���������� ���� ����� ���
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seri-
dó e Curimataú (Procase), 
ligado à Secretaria de Esta-

Atividade também garante 
trabalho, visibilidade e 
empoderamento às artesãs

Renda que gera renda no Cariri

RENASCENÇA

Juliana Rosas
Especial para A União

FotoS: Alberi Pontes

A Renda Renascença é uma ati-
vidade artesanal e uma técnica têxtil 
surgida no século XVI, tendo origem 
em Veneza, na Itália. Chegou ao Brasil 
pela mão das mulheres dos coloniza-
dores europeus e passou a fazer parte 
das tradições rurais do semiárido do 
Nordeste brasileiro. Há influência mui-
to forte também das freiras estrangei-
ras que, nos conventos, ensinavam este 
tipo de trabalho às alunas.

A Renascença chegou à Paraíba na 
década de 1950 pelas mãos de algu-
mas mulheres que residiam nos muni-
cípios de Camalaú, São João do Tigre, 
São Sebastião do Umbuzeiro e Zabelê, 
que na época eram todos distritos da 
cidade de Monteiro. No Estado, os mu-
nicípios que concentram a produção 
da Renda são Monteiro, Camalaú, São 
João do Tigre, São Sebastião do Um-
buzeiro, Prata, Congo, Sumé e Zabelê. 
Nesse território, há o registro de pouco 
mais de quatro mil artesãs, aproxima-
damente 20% da população feminina 
na região. Atualmente, boa parte des-
sas rendeiras está organizada em asso-
ciações e cooperativas. 

O município de São João do Tigre 
está a 243 km da capital João Pessoa, 
possui uma população de cerca de 
4.500 habitantes, de acordo com o úl-
timo censo do IBGE e tem uma área 
territorial de 816 km². Na cidade, a 
quantidade de rendeiras que ainda 
produzem a Renascença chama a aten-
ção. É comum ver pelas calçadas, mu-
lheres sentadas com suas almofadas e 
tecendo suas rendas.

A Renascença chegou a São João 
do Tigre por volta de 1960 e, por 
muitos anos, a renda foi a atividade 
econômica de destaque no municí-
pio. Atualmente, a Renascença resis-
te como um complemento da renda 
familiar ou como atividade 
prazerosa. Muitas mu-

Associações fortalecem as vendas

O investimento do Governo do Esta-
do por meio do Procase junto às rendei-
ras começou em 2014 com dois convê-
nios no valor de R$ 290 mil, que à época 
beneficiaram diretamente 73 rendeiras 
da Coopetigre e da Arca. O Procase, de-
senvolvido pelo Fundo Internacional de 
Desenvolvimento da Agricultura (Fida), 
investe mais de R$ 100 milhões em ar-
ranjos produtivos em 56 municípios do 
Cariri e Seridó. Foi também com este 
convênio que as mulheres da Arca pu-
deram prosseguir com a construção da 
sede. Elas receberam incentivo para a 
construção do Centro e compra de má-
quinas de costura e aviamentos para de-
senvolvimento da produção.

Na última década, o ofício da Re-
nascença paraibana tem se fortalecido 
enquanto arte e atividade econômi-
ca graças a um conjunto de iniciativas, 
apoios e parcerias de instituições gover-
namentais e organizações da sociedade 
civil. Um dos principais apoios governa-
mentais vem do Governo do Estado, por 
meio do Procase. Essa rede de apoios 
constitui incentivo à organização das 
rendeiras no intuito de fortalecer ainda 
mais a renda como atividade econômica 
e identidade local de um povo.

Sobre a inauguração do Centro das 
Rendeiras e a continuidade do trabalho 
destas artesãs, Lu Maia, gestora do PAP, 
afirmou que é uma excelente oportuni-
dade. “Acreditamos ser um grande passo 
na vida profissional de nossas artesãs do 
Cariri. Este benefício vem proporcionar 
cada vez mais o trabalho em conjunto 
de um artesanato paraibano tão nobre e 
tão admirado no mundo inteiro. A nossa 
Renda Renascença já esteve nas passare-
las de eventos como a São Paulo Fashion 
Week e é um desejo de consumo de mui-
tas mulheres e homens. Nossas artesãs 
são mulheres guerreiras e merecem esta 
atenção deste governo trabalhador”.

Empoderamento
Mesmo diante das adversidades, as 

rendeiras foram capazes de se organi-
zarem em associações e cooperativas. 
Com união e participação, torna-se 
mais fácil superar os obstáculos. A ex-
periência mostra que quando as pes-
soas se organizam, as ações e políticas 
públicas chegam mais facilmente. Além 
de trazer o aperfeiçoamento e profis-
sionalização, as organizações e con-
vênios promoveram a autonomia e o 
empoderamento da mulher enquanto 
artesã e sujeito político. 

A presença e o acompanhamen-
to das organizações da sociedade civil 
são coisas que as rendeiras consideram 
como facilitadoras de suas atividades. O 
trabalho em grupo e a relação de con-
fiança são elementos que tem contribuí-
do também para o crescimento, empo-
deramento e organização dos grupos, 
bem como o fortalecimento e economia 
da mulher. A capacidade de resiliência 
e boa vontade do grupo foram boas ca-
racterísticas para seguir com o trabalho 
da Renascença em São João do Tigre. 

Lucivânia Queiroz, hoje com 28 anos, 
aprendeu a fazer renda com apenas sete 
anos e vê nesta arte uma oportunidade 
de trabalho, senso de comunidade e auto-
nomia para as mulheres. “A Renascença é 
uma arte muito rica. Está ligada à identi-
dade e história da gente. Muitas famílias 
construíram sua vida e criaram seus filhos 
com a renda. A mulher faz a Renascença 
porque gosta, mas também traz auto-
nomia a ela. A associação dá um poder 
de voz às mulheres. Em grupo, a gente 
aprende muito umas com as outras. Viver 
no coletivo proporciona a construção de 
um mundo melhor, de uma comunidade 
melhor. A solução dos problemas é cole-
tiva. Há um sentimento de orgulho pelas 
mulheres. Produzimos peças de arte. Eu 
amo tecer”, relatou a rendeira.

Procase investe em 56 municípios

do da Agricultura Familiar e 
Desenvolvimento do Semiá-
rido. A Casa das Rendeiras, 
como é chamada, tem cerca 
de 50 rendeiras cadastradas 

e recebeu investimento de 
R$ 300 mil. 

Geração de renda
“Este dinheiro é para o 

povo trabalhador, para gera-
ção de renda. Temos um im-
portante trabalho na Agricul-
tura Familiar e iremos formar 
����������²�������ϐ��������-

��ϐ��������������������������ǡ�
que é uma política impor-
tante de inclusão produtiva”, 
�ϐ������ �������� ��� ����� ��
da inauguração, no início de 
maio. Aparecida Henriques, 
gerente de Desenvolvimento 
�����������������ǡ��ϐ������
que após a inauguração da 
sede própria, segue o acom-
panhamento junto às rendei-
ras, bem como o processo de 
formação. 

Em breve, em junho des-
te ano, deverá acontecer uma 
�ϐ������ ������ ���� �ǡ� ���� ��-
clui discussões sobre associa-
tivismo e prestação de contas. 
O apoio do Procase aconte-
ce ademais na participação 
���� ���ϐ���������� ��� ��� ��
do Salão de Artesanato em 
Campina Grande, também em 
junho. Segundo a gerente, fu-
turamente deverá acontecer 
�����ϐ���������������Ǥ�������
as formações são oferecidas 
para as rendeiras do Cariri, 
que incluem a Associação de 
Resistência das Rendeiras da 
Comunidade de Cacimbinha 
(Arca) e também a Coopera-

tiva de Produção de Bens e 
Serviços de São João do Tigre 
(Coopetigre).

Lucivânia Queiroz, sócia 
�������ǡ��ϐ�����������������
sede veio para ajudar a pro-
dução e o próprio encontro 
das mulheres, que antes não 
possuíam local para se reu-
nir. “O espaço veio para for-
talecer a organização da pro-
dução e comercialização dos 
produtos de Renda Renas-
cença e esperamos que ve-
nha contribuir bastante para 
a comunidade”, destacou. 

Anatália Aparecida da 
Silva é a atual presidente da 
Arca, uma associação que já 
tem vários anos de trabalho, 
atuando desde 1998. “A As-
sociação vem de longos anos 
de luta. São várias mulheres 
que trabalham aqui. Comer-
cializamos em salões e fei-
ras de artesanato. Mas agora 
com este ponto de encontro 
e comercialização, podemos 
expandir, trazer pessoas de 
fora para visitar a Paraíba e 
para conhecer nossa renda”, 
relatou.

Arte das rendeiras é passada por gerações e tem se destacado cada vez mais também fora do Brasil

O patrimônio 
e a herança da 

Renascença  
estão nas 

memórias das 
mulheres, dos 

pontos aos 
desenhos 

lheres dividem a atividade de rendeira 
com as tarefas de dona de casa ou da 
agricultura. 

A história da Renascença no Cari-
ri paraibano passa pelo histórico das 
associações de rendeiras nessa região. 
Desde antes do surgimento das associa-
ções, era constante o envolvimento de 
atravessadores na comercialização da 
renda, que compravam o material das 
rendeiras por um baixo preço e reven-
diam por preços elevados. A presidente 
da Arca, Anatália da Silva, contou que 
há casos de pessoas que compram a 
renda da Paraíba e vendem em outros 
estados e até outros países afirmando 
que é de Sergipe - provavelmente para 
evitar crime de autoria. 

A presença de atravessadores 
comprando os produtos das rendeiras 
a preços baixos e revendendo a altos 
preços foi algo reiterado nas falas do 
governador Ricardo Coutinho em sua 
viagem a várias cidades do Cariri em 
maio deste ano. Afirmando que o in-
centivo do Governo do Estado e a pre-
sença de cooperativas podem ajudar a 
evitar este tipo de transtorno, Anatália 
da Silva afirmou que a nova sede do 
Centro de Rendeiras deve ajudá-las a 
ter contato e receber pessoas de fora 
que queira comercializar suas peças 
tendo maior participação das produto-
ras nesse processo. 

Em 2010, as rendeiras da Arca co-
meçaram a participar de espaços de 
comercialização. Todas as artesãs fa-
zem parte do Programa de Artesana-
to Paraibano (PAP) e por várias vezes 
participaram de edições do Salão de 
Artesanato da Paraíba. Em 2011, a Arca 
teve acesso ao programa Empreender 
Paraíba, uma política pública de micro-
crédito para atender empreendedores 
locais residentes no Estado. No ano se-
guinte, em 2012, a Associação partici-
pou do programa Empreender Mulher. 

Um ponto em comum apon-
tado pelas rendeiras e insti-
tuições é sobre a necessidade 
de garantir a difusão e perpe-
tuação da Renda Renascença, 

uma vez que é um trabalho 
transmitido basicamente por 

gerações e publicações sobre o 
tema são raras. O co-

nhecimento é trans-
mitido oralmente 
e pela prática. O 

patrimônio e a 
herança da Re-

nascença estão 
muito nas memó-

rias das mulheres, 
dos pontos aos desenhos.
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Um dos assuntos mais 
recorrentes nas conversas 
que acontecem nos corre-
dores, pátios e alamedas da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) são as obras 
inacabadas. Após vitória das 
últimas eleições para a rei-
toria, Margareth Diniz ga-
������ ���� ��±� �� ϐ����� ��� ����
primeira gestão, várias obras 
��� �� ϐ����������� �� �����-
gues, como as dos setores de 
nutrição e enfermagem. Uma 
das prioridades também é 
garantir acessibilidade nos 
prédios de antigas gestões e 
que não foram adequadas.

Foram 53 obras con-
cluídas na primeira gestão 
de Margareth, segundo le-
vantamento divulgado pela 
Divisão de Obras da UFPB, e 
ainda restam 46 obras para 
serem concluídas.  “Durante 
minha candidatura pareceu 
que elas estão paradas por 
causa da minha gestão, quan-
do na verdade foram proble-
mas licitatórios e jurídicos”, 
esclareceu. Para sua segunda 
gestão, ela diz que pretende 
concluir todas as obras.

Muitos planos e proje-
tos aguardam seu segundo 
mandato. Para os alunos 
que não são atendidos pelo 
Restaurante Universitário 
gratuitamente, assim como 
outros servidores, será cons-
truído um restaurante por 
trás do RU. Ele não será um 
serviço gratuito custeado 
pela universidade, porém, a 
��������������������ϐ����������
usuários através de uma ali-
mentação segura e saudável, 
orientada por nutricionistas.

Tudo começou dois anos 
após a UFPB aderir ao Pro-
grama de Apoio a Planos de 
Reestruturação e Expansão 
das Universidades Federais 
(Reuni), criado pelo Governo 
Federal em 2007. Foi quan-
do a universidade deu início 
�� ����������� �� ϐÀ����� �� ��
expansão do número de cur-
sos e vagas, começando uma 
série de obras em todos os 
campi da UFPB. Com a con-
clusão, a reitora diz que ha-
verá consolidação dos cursos 
ao programa.

As reformas empreen-
didas na infraestrutura da 
universidade tinham como 
���������� ϐ���������� �����-
dar a comunidade de novos 
alunos e professores que 
vieram com a ampliação das 
atividades acadêmicas. No 
entanto, segundo relato do 
diretor da Divisão de Obras 
da Prefeitura Universitária, 
Marcelo Diniz, a universida-
de não seguiu  todas as eta-
���� ��� ϐ����� ����������� ��-
cessário para a construção 
�����������ϐ���Ù��Ǥ

A começar pela obten-
ção de licenciamento am-
biental, alvará de construção, 
aprovação do projeto junto 
ao Corpo de Bombeiros, Vi-
gilância Sanitária e, sobretu-
do, a elaboração dos projetos 
complementares de eletrici-
dade e hidrossanitários, en-
tre outros. Além desses pro-
blemas que levaram a falhas 
nas construções, impedindo 
a utilização de prédios apa-
rentemente concluídos, mui-
tas obras foram paralisadas 
devido a contratos extintos 

Obras inacabadas prejudicam 

o ensino e projetos da UFPB 
Segundo levantamento, a 
UFPB tem 46 construções 
que não foram concluídas

por decurso de prazo.
A reitora da UFPB, Mar-

gareth Diniz, explicou que 
um recente acórdão do Tri-
bunal de Contas da União, do 
dia 26 de fevereiro, permite 
retomar as obras inacabadas. 
“Feitas as devidas auditagens 
e elaborados os devidos pro-
jetos complementares, até o 
ϐ����� ��� ���ǡ� ±����� ��� ����
termina o nosso primeiro 
mandato, pretendemos con-
cluir a maioria dessas cons-
truções”, garantiu.

Margareth Diniz acres-
centou que a informação 
principal que a sociedade 
precisa saber é que essas 
obras estavam sub judice, 
sob auditoria, porque os pro-
jetos complementares não 
existiam e não tinha como 
entregar uma obra para 24 
horas depois ser fechada, se-
gundo ela, como já ocorreu 
na universidade, em outra 
���� �Ǥ� ǲ��±� �� ϐ����� ��� ���ǡ�
temos duas prioridades, uma 
baseada agora no acórdão do 
TCU, que é concluir a maioria 
das obras inacabadas, uma 
média de 35 obras, e a outra 
que é fazer a revisão do Esta-
tuto da UFPB”, anunciou.

O diretor de Obras da 
UFPB, Marcelo Diniz, acres-
centou que atualmente a 
universidade tem três obras 
em andamento e que estão 
próximas de serem concluí-
das, obedecendo a todos os 
procedimentos de regulari-
zação. São elas, a construção 
��� ���� �ϐ������ ��������ǡ� ��
reforma do prédio do Centro 
de Ciências Jurídicas (CCJ), 
no Centro da capital, com 
aprovação do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep), e o Museu de Medi-
cina, por meio do projeto de 
revitalização do antigo pré-
dio da Faculdade de Medici-
na da Paraíba, localizado no 
Varadouro, em João Pessoa. 
“A universidade tem hoje 46 
obras em fase de regulariza-
ção. A maioria foi paralisada 
por conta de pendências em 
sua regularização, principal-
mente porque não foi feito 
o termo aditivo com relação 
ao prazo do contrato, o qual 
acabou sendo extinto por 
decurso de prazo. A gente 
precisa regularizar primeiro 
para depois fazer a recontra-
tação ou, se for o caso, uma 
����������� �ǳǡ������ϐ����Ǥ

Janielle Ventura
Especial para A União

Alexandre Nunes
alexandrenunes.nunes@gmail.com

FotoS: Evandro Pereira

Uma das obras paralisadas no Campus I da Universidade Federal da Paraíba é a do restaurante que seria uma opção para os alunos que não são atendidos pelo RU

Reitora Margareth Diniz garante 
que vários prédios serão 

finalizados na sua segunda 
gestão, um deles é o Bloco D do 

Centro de Educação (ao lado) 

Na opinião do engenheiro me-
cânico, doutor em Artes e diretor 
de Comunicação da Associação dos 
Docentes da UFPB (Adufpb), Carlos 
Cartaxo, uma construção depois de 
um ou dois anos paralisada e sem 
acabamento começa a registrar in-
filtrações e perda de resistência de 
materiais e a obra fica fatalmente 
comprometida e muitas vezes con-
denada. Outro grave problema, se-
gundo o professor, além das dezenas 
de obras incompletas e paralisadas 
na UFPB, são as concluídas mas sem 
funcionamento por falta de projetos 
complementares. “Isso é dinheiro jo-
gado fora e uma derrota grande para 
a gestão da universidade, no que con-
cerne às obras públicas”, lastimou.

Carlos Cartaxo citou como 
exemplo de obra paralisada a car-
caça em ruínas do que seria mais 
um restaurante no Campus I, pró-
ximo ao atual restaurante univer-
sitário. “Aquela obra está muito 
deteriorada e possivelmente vai 
ser derrubada. São muitas obras 
em situação lastimável, a exemplo 
do que ocorre no Litoral Norte, em 
Mamanguape e Rio Tinto”. 

Ele relatou que foi instalado 
um curso de hotelaria em Maman-
guape, quando toda a rede hote-
leira está aqui na capital. Cartaxo 
revelou que foram gastos milhões 
na construção de um prédio para 
funcionar um hotel escola. “O cur-
so veio para João Pessoa, mas ficou 
um monstro branco lá em Maman-

guape, um prédio enorme, quase 
do tamanho do prédio da Reitoria, 
e que agora está em ruinas. Por 
falta de planejamento e falha nos 
projetos, não se detectou deficiên-
cias na capacidade da rede elétrica 
do Litoral Norte e no Campus de 
Mamanguape, por exemplo, não se 
pode instalar ar-condicionado”.

O diretor da Secretaria-Adjun-
ta da Adufpb para o Campus do 
Litoral Norte, Cristiano Bonneau, 
acrescentou informações acerca da 
situação do hotel escola que, segun-
do ele está parado, inclusive com 
muito saque, ou seja, muita coisa do 
próprio hotel já sumiu. Da mesma 
forma, a residência dos estudantes 
de Mamanguape, que ainda não foi 
ativada, está sendo muito depreda-
da e saqueada, prejudicando o es-
tudante que tem dificuldade com 
estadia. Cristiano disse também que 
o restaurante universitário de Ma-
manguape ainda não foi aberto por 
falta de conclusão das obras.

Cristiano, que é professor de 
Filosofia, informou que o prédio 
do campus em Rio Tinto ainda não 
está pronto e que a própria direção 
do centro está funcionando na bi-
blioteca. “Os prédios de duas pós-
graduações importantes da UFPB, 
Antropologia e Meio Ambiente, 
estão inconclusos também. Não 
querendo comparar, mas há três 
semanas estive em Natal e não vi 
nenhuma obra parada na universi-
dade local. Fico me perguntando o 

que acontece aqui”, questionou.
Marcelo Diniz disse que en-

tende as reclamações de alunos e 
professores que anseiam utilizar os 
prédios que estão com obras parali-
sadas e explicou que as providências 
estão sendo tomadas para corrigir 
as deficiências dos projetos, mas 
que foi preciso paralisar as obras, 
rever os procedimentos de regula-
rização, fazer os projetos comple-
mentares, efetivar a regularização, 
para só depois reiniciá-las.

Ele afirmou que ainda vai de-
morar algum tempo para retomar 
algumas dessas obras paralisadas e 
estima em pelo menos mais um ano 
para ter a regularização completa 
e reiníciá-las. “O procedimento de 
regularização gasta praticamente 
o mesmo tempo de uma obra. O 
tempo que eu tenho que elaborar 
um projeto de arquitetura de mé-
dia complexidade é de três a quatro 
meses. Já os projetos complemen-
tares, dependendo da complexida-
de, levam até seis meses para fazer 
tudo. Você precisa de um licencia-
mento ambiental prévio e o prazo 
legal para a Sudema conceder ou 
não o licenciamento é de seis meses. 
O Corpo de Bombeiros tem até dois 
meses para poder dar a aprovação 
ou não, a prefeitura também. En-
tão, o prazo para regularizar tudo, 
até que esteja tudo certo, é de até 
dois anos”, detalhou.

Construção parada se deteriora e fica comprometida

Continua na página 7
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Uma obra parada que chama muito a 
atenção na UFPB é a do Centro de Arte e Cul-
���������	��ǡ����� ϐ�������������������±����
da Reitoria. Projetado para abrigar, numa 
área de 12 mil metros quadrados, teatro, 
cinema, centro de convenções, museu e pi-
nacoteca, o Centro de Arte e Cultura está 
com suas obras paralisadas. De acordo com 
�������Ù��� ��� �������� ��� ������ ��� �	��ǡ�
Marcelo Diniz, a obra era custeada, em sua 
primeira etapa, pelos bancos que operam no 
Campus da UFPB, e a Reitoria está tentando 
uma negociação para que os bancos possam 
patrocinar a segunda etapa. 

Marcelo esclareceu que a paralisação da 
��������������������������������������Ǥ�ǲ����-
������������������������ǡ�������ʹͲͲͻ���ʹͲͳͲǡ�
somente com o projeto arquitetônico, sem 
uma estimativa para outros serviços comple-
mentares. Nas pressas para orçar, o pessoal 
������������ ����� �������� ���� ��� ���������
����� ������������������ϐ����������������������
������Ǥ����������������������������������������
tinha uma série de problemas técnicos, como 
o da energia elétrica que não previa a capaci-
dade para instalação de sistema de ar-condi-
cionado, principalmente para climatizar dez 
����������������Ǥ�ǲ���������� ���²����������-
��������������±���������²���������������������
������ ��� ��Ǧ������������ ����� ��������������
de cabeça enorme. Isso é erro de projeto de 
�����������ǡ� ����������� ������� ���� ������ ���
�������ǡ��������������������������������Ǥ�
���� ������ ���������� ��� ��ϐ���������� �����
que a construção venha a ter continuidade”.

���������������������������� ǡ�ʹ͵�����ǡ�
aluno de Engenharia Química e que mora 
no bairro dos Bancários, é inexplicável que 
uma obra como a do Centro de Arte e Cultu-
�������	���������������������������ϐ���²�����
�������������� ���ϐ���²������������ �ǡ� �������
a universidade é um celeiro de conhecimen-
��������Àϐ���� ������×����������������������Ǥ�
ǲ������ ��������������� ���� ���� ±� ����� ��
iniciativa privada inicia uma obra e conclui 
������������ �� ���� ���� ��� ������� �ï������
��� ������ ��� ��������� �� �������� ��±� ϐ�����
�����������Ǥ� ����� �����ǡ� �� ��������� �ï������
está mal usado. Com certeza isso prejudica 
os alunos, já que aqui a gente ia ter um tea-
tro de grande porte e outros equipamentos 
culturais importantes”, acentuou.

Falta de planejamento e pressa 

inviabilizam as construções
Orçamento do Centro de 
Arte foi feito somente com 
o projeto arquitetônico

O prédio que seria destinado à 
Pós-graduação em Educação, cuja 
construção foi iniciada em 17 de mar-
ço de 2011, com prazo de conclusão 
de um ano, até agora não foi entre-
gue à comunidade universitária, pois 
continua com suas obras paralisadas, 
apesar de aparentemente estar quase 
pronto. O assunto tem sido objeto de 
reclamações por parte de professores 
e estudantes, que realizaram, no últi-
mo dia 17 deste mês, uma “festa de 
aniversário” da construção inacaba-
da, em frente à obra.

O professor do Programa de Pós-
graduação em Educação, Ricardo Lu-
cena, explicou que a conclusão do 
prédio é indispensável para acomodar 
em ambientes apropriados os mais de 
40 professores e os 150 alunos da pós-
graduação, que hoje dividem, com 
a graduação e outros programas, os 
ambientes e salas de aulas do Centro 
de Educação. “Com a adesão da UFPB 
ao Programa de Apoio a Planos de 

Reestruturação e Expansão das Uni-
versidades Federais (Reuni), dobrou 
o número de alunos no Programa de 
Pós-graduação em Educação e tam-
bém na graduação. O Centro de Edu-
cação, até 2013, só tinha o mestrado 
e o doutorado em Educação, com o 
Reuni ampliou-se e hoje tem mestrado 
Profissional, tem em Ciências da Reli-
gião, tem outros cursos e a infraestru-
tura continua a mesma, porque o pré-
dio não foi entregue”, acrescentou. 

Ele lembrou que o novo prédio 
teria ambientes de professores, au-
ditórios e espaços para laboratórios. 
“Hoje divido espaço com um profes-
sor de outro programa, num local 
improvisado, quer dizer, ele cede um 
pedaço da sala para que eu coloque 
o meu equipamento lá e atenda aos 
meus alunos. A paralisação da obra 
acabou esticando mais a corda no 
Centro de Educação, porque as salas, 
os laboratórios, os espaços comuns 
estão sendo cada vez mais divididos. 
É um arremendo que se faz para aco-
modar a todos. Além disso, as salas 
antigas têm problemas na infraestru-
tura, as tomadas estão ruins, você não 
tem um equipamento em sala para 
dar aula adequadamente. A pós-gra-
duação conta apenas com um auditó-
rio improvisado, ou seja, uma sala um 
pouco maior transformada em audi-
tório, enquanto que no novo prédio 
teríamos três auditórios”, relatou. 

Já Luiz Augusto de mendonça Ri-
beiro, 40 anos, mestrando em Educa-
ção e também representante dos mes-
trandos no colegiado que decide as 
questões acadêmicas e administrativas 
do Programa de Pós-graduação em 
Educação (PgE), disse que vê o proble-
ma da precarização da universidade 
como algo muito nocivo para o desem-
penho acadêmico. “Inclusive, aqui no 
PgE, nós sofremos muito com a falta 
de ar-condicionado e com as cadeiras 
quebradas. Vemos com muita preocu-
pação essa deficiência na estrutura fí-
sica dos programas e da universidade 
como um todo, o que revela uma falta 
de gerenciamento”, observou.

Luiz Augusto é do entendimento 
que se a obra do prédio da pós-gra-
duação fosse concluída, com certeza 
melhoraria a situação dos alunos e 
professores. Atualmente, segundo ele, 
mestrandos e doutorandos convivem 
muito de perto e desenvolvem suas 
atividades em condições precárias de-
vido à falta de instalações adequadas. 
Ele contou que no semestre passado, 
por exemplo, todas as salas estavam 
ocupadas e a única que sobrou não 
tinha nenhuma condição de salubrida-
de. mesmo com todas as portas e jane-
las abertas, o calor era insuportável e 
o professor teve que encerrar a aula, 
porque o ar-condicionado também 
não funcionava. “O prédio novo teria 
toda a infraestrutura necessária para a 
gente poder receber as aulas e melhor 
desempenhar o nosso papel acadêmi-
co como estudantes. Isso iria fortalecer 
nossas atividades e até a nossa presen-
ça na universidade seria mais constan-
te”, argumentou.

Acomodações improvisadas dificultam desempenho

Marcelo Diniz, diretor de Obras da UFPB

Obra do Centro  de Arte e 
Cultura da UFPB, área de 
12 mil metros quadrados, 

fica em frente ao prédio da 
Reitoria, em João Pessoa

Ricardo Lucena, professor de Pós-graduação
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 Além de dezenas de câmeras 
de monitoramento, o esquema de 
segurança do Parque do Povo, lo-
cal do Maior São João do Mundo, 
em Campina Grande, e das ruas 
de acesso ao chamado QG do For-
ró, contarão com o apoio de dois 
drones (veículos aéreos não tripu-
lados) da Polícia Militar. O major 
Gilberto Felipe, comandante do 2º 
Batalhão de Polícia Militar, infor-
ma que tanto o sistema de câmeras 
como os drones vão enviar ima-
gens, em tempo real, de todo o mo-
vimento da área da festa e das ruas 
����ϐ���������������Ǥ

A exemplo do que foi feito em 
2015, as Polícias Civil e Militar e o 
Corpo de Bombeiros vão funcionar 
durante os 30 dias do Maior São 
João do Mundo de 2016 no Centro 
de Comando Integrado de Segu-
rança (CCIS). O Centro funcionará 
num prédio localizado na Rua Se-
bastião Donato, em frente ao Par-
que do Povo.

O major Gilberto explicou que 
a decisão de usar drones foi to-
mada depois de experiências fei-
tas com o equipamento em jogos 
de futebol de grande proporção 
no estádio Amigão, em Campina 
Grande. “Fizemos alguns experi-
mentos em jogos com grandes pú-
blicos e torcidas organizadas ri-
vais e percebemos vantagens para 
o nosso planejamento estratégico, 
não só no Parque do Povo, mas 
nas chegadas e saídas [da festa]”, 
disse o comandante.

         
Plataformas de observação
Na chamada arena do palco 

principal estarão em funcionamen-
to quatro plataformas de observa-
 �� ���� ����������� ���� ���� ϐ�����
em meio ao público. Em outros 
pontos do Parque do Povo, cuja 
área é superior a 40 mil metros 
quadrados, serão montados mais 
15 pontos menores, para que os po-
liciais militares possam fazer a ob-
servação de tudo o que acontecerá 
no interior do parque. 

Ainda de acordo com o major 
Gilberto Felipe, o 2º BPM vai atuar 
em parceria com o Comando de Po-
liciamento Regional 01, sediado no 
quartel do 10º BPM. Além do efe-
tivo dessas unidades, policiais dos 

PM vai utilizar câmeras de 
monitoramento e drones 
com imagens em tempo real

Segurança e saúde estão garantidas

no são joão de camPina

batalhões de João Pessoa reforça-
rão o contingente policial militar, 
visando a garantia da ordem duran-
te os festejos do Maior São João do 
Mundo de 2016.

Além do policiamento a pé den-
tro da área da festa, o policiamento 
motorizado fará o patrulhamen-
to nas ruas do entorno do Parque 
do Povo.  Com base nesse reforço, 
a Polícia Militar da Paraíba estará 
presente, igualmente, nos bairros 
onde serão realizadas quadrilhas 
juninas e no Sítio São João, localiza-
do às margens da Avenida Noujaim 
Habib,  no Bairro do Catolé. 

Estratégias operacionais
Desde o início do mês de abril, 

as Polícia Civil, Militar, Corpo de 
Bombeiros e Superintendência de 
Trânsito e Transportes Públicos 
(STTP) vem realizando reuniões 
na sede do Ministério Público Esta-
dual em Campina Grande.  Nessas 
reuniões foram acertados todos 
os detalhes acerca das estratégias 
������� ����������������À�������ϐ�-
nal dos festejos do Maior São João 
do Mundo.

Chico  José
chicodocrato@gmail.com

FotoS: Cláudio Góes

As Secretarias de Saúde do Esta-
do e do Município vão disponibilizar 
atendimento na área do Parque do 
Povo durante os dias do Maior São 
João do Mundo. Na esfera do municí-
pio, haverá o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu 192) e uma 
unidade fixa estará a postos na área 
da festa.

Além dos atendimentos ambula-
torial e de urgência, a Secretaria de 
Saúde do Município estará presente 
no Parque do Povo por meio da Ge-
rência de Vigilância Sanitária. Trata-se, 
segundo a secretária adjunta Eudésia 
Damasceno, de uma forma de garan-
tir a higiene dos gêneros alimentícios 
e das bebidas comercializadas  durante 
os 30 dias da festa. 

No âmbito da saúde estadual, além 
do Hemocentro, as equipes do Hospital 
Regional de Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes estarão de so-
breaviso para casos específicos, incluin-
do os de queimaduras provocadas por 
fogos de artifício. 

A médica Tatiana Medeiros, geren-
te da 3ª Região de Saúde do Estado, 
informou que o órgão também dará 

suporte a todos os municípios da área 
durante os festejos juninos. 

decoração especial
Campina Grande está na contagem 

regressiva para a versão de número 34 
do Maior São João do Mundo.  Para 
a edição do evento este ano, além de 
uma decoração diferenciada no Parque 
do Povo, haverá uma iluminação espe-
cial com motivos juninos nas principais 
ruas da cidade.

De acordo com o secretário de 
Obras e Planejamento do Município, 
André Agra, os campinenses ficarão 
surpresos com o projeto que a Prefeitu-
ra Municipal preparou para a ornamen-
tação da cidade. “Será a maior surpresa 
de todos os tempos”, destacou.

A implantação da decoração com 
temas juninos iluminados pela cidade 
já foi iniciada. No largo do Açude Ve-
lho, os postes já contam com balões e 
bandeirolas em LED e todo o contorno 
do local, que é um dos principais car-
tões postais da cidade, está recebendo 
mangueiras de LED em cores diferentes.

Nesta segunda-feira, 30 de maio, 
serão lançadas as decorações especiais 

Higiene dos gêneros alimentícios e bebidas comercializadas

Unidade de 
Saúde fará 
atendimento 
ambulatorial 
nos 30 dias 

nas Avenidas Brasília e Manoel Tavares. 
Outro local que será especialmente de-
corado é a Praça José Américo, em fren-
te ao Parque da Criança.

Na entrada de Campina Grande, 
para quem chega do Litoral pela BR-
230, a Praça Raymundo Asfora também 

já sinaliza o clima junino em sua orna-
mentação. De acordo com André Agra, 
outras surpresas estão sendo prepara-
das para receber os turistas com muitas 
cores, luzes e forró para o Maior São 
João do Mundo, que se inicia no dia 3 
de junho.

O comandante destacou que 
além do Parque do Povo o núcleo 
de segurança está criando estraté-
gias para atender outros eventos 
nos Distritos de Galante e São José 
da Mata, shows de casas de festas, 
Sítio São João, arraiais nos bairros e 
o bloco Namoradrilha, que terá um 
trio elétrico nas ruas da cidade.

No que se refere ao efetivo, 
o major Gilberto esclarece que o 
número de policiais  de serviço no 

Parque do Povo varia de acordo 
�������������������������Ǥ�ǲ����ϐ����
de semana, quando comparecem 
as chamadas atrações de peso, que 
atraem maior número de pessoas, o 
número de policiais a pé ou motori-
zados também aumenta”, explica o 
comandante, assegurando que em 
2016 será mantida a mesma me-
todologia de trabalho adotada em 
2015 e que, segundo ele, foi coroa-
da de êxito total. 

Com o objetivo de inibir a en-
trada de armas e materiais ilícitos 
no Parque do Povo durante o dia, 
a Polícia Militar vai manter o con-
trole do local durante 24 horas. 
“Foi um acordo que fizemos com 
a organização do evento. Além 
do controle durante o evento, o 
Parque do Povo estará fechado 
durante o dia, com controle de 
seguranças particulares”, disse o 
major Gilberto Felipe.

Unidade Móvel 
de Polícia 
Solidária 
vai estar no 
Parque do 
Povo; ao lado, 
prédio onde 
vai funcionar 
o Centro 
Integrado de 
Segurança 
Pública 
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Plenário do senado

Votação de MP de combate ao zika

Duas medidas provisó-
rias que estão na pauta do 
plenário do Senado precisam 
ser votadas até a próxima 
terça-feira (31) para que não 
percam a validade. As MPs 
tratam da autorização para 
que agentes que combatem 
o mosquito Aedes aegypti 
entrem em imóveis abando-
nados e da prorrogação de 
contratos com o setor elé-
trico. Além das MPs, a pauta 
tem matérias que tratam de 
precatórios e da desvincula-
ção das receitas de estados e 
municípios.

O PLV 9/2016, oriundo 
da MP 712/2016 trata de 
ações como o ingresso força-
do de agentes de combate a 
endemias em imóveis aban-
donados para combate do 
mosquito transmissor dos 
vírus da dengue, febre chi-
cungunya e zika. A medida 
prevê também a dedução no 
Imposto de Renda de doa-
ções a projetos aprovados 
pelo Ministério da Saúde e 
���À���� ϐ���������� �� ���À�����
que tenham crianças com 
microcefalia.

�� ����ϐÀ���� ����� ���-

cedido se for constatada 
miserabilidade da família e 
depois do período da licen-
ça-maternidade, que passa a 
ser de 180 dias para as mães 
dessas crianças. Isso valerá 
para todas as seguradas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS): especial, con-
tribuinte individual, faculta-
tiva e trabalhadora avulsa.

A outra MP que preci-
sa ser votada até o dia 31 é 
a que prorroga contratos do 
setor elétrico, ao aumentar 
de 30 para 210 dias o prazo 
para distribuidoras de ener-
gia assinarem aditivo com o 
Ministério de Minas e Ener-
gia (MP 706/2015, transfor-
mada no PLV 11/2016). O 
prazo começou a contar em 
novembro de 2015 e bene-
ϐ������� ����� ��������������ǣ�
Companhia de Eletricidade 
do Amapá (CEA); Compa-
nhia Energética de Alagoas 
(Ceal); Centrais Elétricas 
de Rondônia (Ceron); Com-
panhia Energética do Piauí 
(Cepisa); Amazonas Dis-
tribuidora de Energia S.A.; 
Companhia de Eletricidade 
do Acre (Eletroacre); e Boa 
Vista Energia S.A.

Precatórios
A pauta trancada pelas 

MPs não impede que os se-
nadores votem propostas de 
emenda à Constituição, mas, 

Da Agência Senado

Senadores devem votar até 
terça-feira, caso contrário 
texto perde  a validade

como as medidas precisam 
ser votadas até terça-feira, 
outros itens na pauta só de-
vem ser votados depois. Um 
deles é a PEC 159/2015, bati-
zada de PEC dos Precatórios. 
A proposta permite o uso de 
dinheiro depositado na Justi-
ça para pagar dívidas públi-
cas. Os precatórios são dívi-
das que o governo tem com o 
cidadão que ganhou um pro-
cesso judicial.

O texto, do deputado 
Carlos Sampaio(PSDB-SP) 
possibilita o financiamento 
da parcela que ultrapassar 
a média do comprometi-
mento percentual da re-
ceita corrente líquida dos 
estados, Distrito Federal e 
municípios nos cinco anos 
imediatamente anteriores. 
Além disso, autoriza o pa-
gamento parcelado, em até 
seis vezes, de precatório 

com valor superior a 15% 
do montante dos precató-
rios apresentados. O relator 
é o senador Antonio Anasta-
sia (PSDB-MG).

Desvinculação de receitas
Também pode ser vo-

tada a proposta de emenda 
à Constituição que permite 
aos estados, Distrito Fede-
ral e municípios aplicar em 
outras despesas parte dos 

recursos hoje atrelados a 
�����������Àϐ����ǡ��������ï-
de, educação, tecnologia e 
pesquisa. De acordo com a 
PEC 143/2015, apresentada 
pelo senador Dalírio Beber 
ȋ����Ǧ��Ȍǡ� ϐ����� ��������-
ladas 25% da arrecadação 
da União de impostos, con-
tribuições sociais e de inter-
venção no domínio econô-
mico. O relator foi o senador 
Romero Jucá (PMDB-RR).

Foto: Jefferson Rudy-Agência Brasil

Texto a ser analisado trata da autorização para que agentes de combate ao mosquito Aedes aegypti entrem em imóveis abandonados
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Políticas

História da infâmia
Os cenários virtuais, a contrainformação, a simulação e a 
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Distribuição de verba da Saúde vai 

depender do número de atendimentos
Previsão está no Projeto de 
Lei 4636/16, do deputado 
Alberto Fraga (DEM-DF)
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Da Agência Câmara

A Câmara dos Deputados 
analisa o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) 278/16, do deputado 
Roberto de Lucena (PV-SP), que 
proíbe as operadoras de cartão de 
crédito a praticarem taxas de ju-
ros abusivas. A proposta limita em 
12% ao ano os juros que ultrapas-
sarem a média de mercado atual, 
que é de 12% ao mês.

Segundo Lucena, é preciso 
proteger os trabalhadores, prin-
cipalmente aqueles que ficaram 
desempregados nos últimos tem-
pos em razão da crise financeira 
do País. “Quero dar um basta na 
cobrança excessiva e despropor-
cional de juros pelas operadoras 
de cartão de crédito, que tem pe-

nalizado milhares de famílias, que 
não conseguem pagar suas dívidas 
no cartão devido aos juros aplica-
do”, afirma Lucena.

O deputado informa que, 
atualmente, de maneira abusiva, 
os juros chegam a quase 480%. 
“Não é razoável nem justo que 
assim o seja. Os bancos vêm apre-
sentando lucros cada vez maiores. 
Atualmente, bancos são os inves-
timentos com maior lucratividade 
no País, subvertendo toda a lógica 
de uma economia que urge de-
senvolver-se”, ressaltou.

O projeto estabelece também 
que, no caso de renegociação da 
dívida, deverá ser observada a 
menor taxa de juros praticada no 
mercado. Se o inadimplente com-
provar que a dívida do cartão se 

deu por razão da perda de seu 
emprego, a renegociação da dívi-
da junto às instituições financeiras 
incluirá o aumento do prazo de 
financiamento e a aplicação dos 
juros com base no sistema de juros 
simples e não compostos.

“Os aumentos excessivos dos 
juros incidentes sobre os cartões 
de crédito contribuem para o au-
mento da inadimplência, uma vez 
que as faturas atrasadas, em um 
determinado momento, tornam-
se impagáveis”, salientou.

Votação 
O PL 278/16 está tramitando 

apensado ao PLP 52/03, que trata 
do mesmo assunto, e aguarda vo-
tação na Comissão de Defesa do 
Consumidor.

Projeto proíbe os juros abusivos
CArtões de CrédItO

Da Agência Câmara

FOtO: Marcos Santos/USPImagens

A proposta que tramita na Câmara limita em 12% ao ano os juros que ultrapassarem a média de mercado atual, que é de 12% ao mês
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Comissão aprova uma nova norma
OutOrGA de CONCessões de rádIO e tV
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Mundo

JUÍZO DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE CAMPINA GRANDE 

– PB.EDITAL DE CITAÇÃO COM O PRAZO DE 30(TRINTA) DIAS.

O Dr. Ely Jorge Trindade, Juiz de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Campina Grande-PB, em 
virtude da lei, etc... FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, conhecimento ou notícias 
dele tiverem e interessar possa, que por este Juízo e respectiva Serventia Judicial correm os trâmites 
legais da ação de BUSCA E APREENSÃO nº 0026202-36.2013.815.0011 promovida pela BANCO 
INDUSTRIAL E COMERCIAL S/A em face de ADAL FACTORING FOMENTO MERCANTIL LTDA, 
inscrita no CNPJ nº02.845.033/0001-68 E ALEXANDRE DOUGLAS AGRA LIMA. Na petição inicial, 
a parte promovente alega que em 27/08/2012, emitiu Cédula de Crédito Bancário na modalidade 
Financiamento de Bens Móveis Duráveis – Pessoa Jurídica, em favor dos devedores no valor de 
R$247.330,39 (Duzentos e quarenta e sete mil, trezentos e trinta reais e trinta e nove centavos) para 
a aquisição do seguinte bem: UM VEÍCULO LAND ROVER SPORT 3.0 SE – ANO 2011/2012, COR 
ZINZA, PLACA PEU 9880/PE, RENAVAN 406274568, CHASSI SALLSAAF4CA724821, DIESEL. Os 
devedores obrigaram-se a cumprir com o pagamento em 36 parcelas mensais e sucessivas, com 
vencimento a partir de 01/10/2012 até 01/09/2015, tendo cada parcela o valor individualizado de 
R$9.305,95 (Nove mil, trezentos e cinco reais e noventa e cinco centavos), sendo que nãocumpriram 
a obrigação pactuada. É o presente para a CITAÇÃO do promovido ALEXANDRE DOUGLAS AGRA 
LIMA, brasileiro, portador do CPFnº806.101.374-68, atualmente em lugar incerto e não sabido, para 
tomar conhecimento da ação e no prazo de 15 (quinze) dias, oferecer contestação. A presente 
CITAÇÃO valerá para toda a causa, independentemente da publicação de um novo edital. Para que 
no futuro ninguém alegue ignorância, mandou o MM. Juiz expedir este edital que será publicado 
QD�IRUPD�GD�OHL�H�D¿[DGR�QR�OXJDU�GH�FRVWXPH��&8035$�6(���&DPSLQD�*UDQGH��������������(X��
Sandra M. Barbosa de Souto, Técnica Judiciária, o digitei e assino.

ELY JORGE TRINDADE

Juiz de Direito

Paraguai pede debate urgente no

Mercosul sobre crise na Venezuela
Governo paraguaio pediu 
reunião extraordinária 
para discutir a situação

Caracas - O governo do 
Paraguai solicitou ao Uru-
guai, que preside tempora-
riamente o Mercosul, uma 
reunião extraordinária dos 
chanceleres do bloco para 
avaliar o panorama atual da 
Venezuela, onde a tensão en-
tre oposição e governistas 
vem aumentando nos últi-
mos dias. O ministro de Re-
lações Exteriores paraguaio, 
Eladio Loizaga, quer debater 
a aplicação do Protocolo de 
Ushuaia, que prevê a suspen-
são de um país do bloco caso 
exista ruptura diplomática.   

O próprio Paraguai foi 
suspenso após o afastamento 
do então presidente Fernando 
Lugo em 2012. Com a ausên-
cia do país, os demais países 
do bloco aprovaram a entrada 
de Caracas, travada pelo Sena-
do paraguaio na época.   

Após os chanceleres de 

Argentina, Chile e Uruguai, 
pedirem o diálogo entre a 
oposição e o governo de Ca-
racas, Loizaga disse que o 
Mercosul precisa se reunir 
“para tomar uma posição”.   

“O Paraguai tem sido 
muito claro nas posições que 
tem assumido e este é um 
passo importante. O presi-
dente [Horário Cartes] nos 
deu instruções precisas para 
fazer essa convocatória”, con-
cluiu, em conversa com jor-
nalistas. Histórico - A Vene-
zuela, que já sofre com uma 
severa crise econômica e de 
abastecimento, ainda regis-
tra um aumento nas tensões 
entre aqueles que são contra 
o governo de Nicolás Maduro 
e os que são a favor.   

D e s a v e n ç a  a u m e n -
t o u  muito nos últimos dias, 
quando a oposição começou 
a trabalhar por um referendo 
revocatório do presidente, 
como é previsto pela Consti-
tuição. O governo de Caracas, 
no entanto, vem tentando 
minar a iniciativa, levando 
milhares de manifestantes às 
ruas de todo o país.

Da Ansa Brasil
Japão - Os líderes do G7 pedi-

ram ao governo da Venezuela que 
trabalhe no diálogo com seus cida-
dãos para resolver “urgentemen-
te” a crise econômica e política que 
atinge o país, “respeitando os di-
reitos e liberdades fundamentais”.

Em declaração conjunta ado-
tada na sexta-feira (27) na cú-
pula de Ise-Shima, no centro do 
Japão, os líderes dos sete países 
mais industrializadas do mundo 
solicitaram que o Executivo do 
presidente Nicolás Maduro “res-

G7 cobra mais respeito aos direitos humanos
peite os direitos fundamentais, 
os processos democráticos, as li-
berdades e o Estado de direito” 
para “proporcionar acesso a jul-
gamentos justos e a procedimen-
tos adequados”.

Os líderes de Alemanha, Cana-
dá, Estados Unidos França, Itália, 
Japão, Reino Unido e da União Eu-
ropeia pediram ao país sul-ameri-
cano que “estabeleça as condições 
que permitam o diálogo entre 
o governo e seus cidadãos, a fim 
de encontrar meios pacíficos para 
resolver a crescente e aguda crise 
econômica e política, respeitando 
a vontade do povo”.

A Venezuela se encontra 
imersa em uma profunda crise po-
lítica diante dos constantes atritos 
entre o governo central e o parla-
mento nacional, que é controlado 
pela oposição.

 Nesse sentido, o G7 pediu a 
ambas as partes que “trabalhem 
urgentemente em conjunto” para 
conseguir uma solução para a cri-
se. (Da Agência EFE).
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A Venezuela enfrenta 
uma grave crise política 

e econômica, com  o 
desabastecimento de 

alimentos no País

Enquanto o público das 
igrejas diminui na Europa, 
ϐ�±��� ������� ������� �������
através de portais como Twit-
ter e Facebook. Tradicional 
evento católico alemão inova, 
com estratégia de divulgação 
baseada na internet. 

A Igreja Católica alemã 
está reunindo seus membros, 
clero e leigos, para um encon-
�������������������ϐ�±�����������
a Europa. O Katholikentag 
(dia dos católicos), qua acon-
tece desde quarta-feira (25) 
e termina neste domingo,  é 
realizado em Leipzig, no leste 
da Alemanha, e reúne milha-
res de pessoas. 

No entanto, enquanto o 
�ï��������ϐ�±����������������-
nuamente por toda a Europa, 
uma divisão ideológica cres-
cente se desenvolve entre os 
jovens modernos e a doutrina 
eclesiástica sobre as questões 
como direitos dos homos-
sexuais, contracepção, ou, na 
Alemanha, o muitas vezes im-
popular imposto eclesiástico. 

Agora, a Igreja está ten-
tando uma nova conexão com 
seu rebanho, através do uso 
das mídias sociais. 

O Katholikentag não 
só mantém contas no Face-
book, Twitter, Google Plus, 
Youtube e Instagram, mas 
dá um passo além para sua 
edição deste ano. “Para nos 
aproximarmos dos jovens, 
recrutamos 25 estagiários 
de jornalismo, com idades 
entre 18 e 26 anos, dando a 
eles praticamente as chaves 
de nossas várias contas em 
plataformas de mídia social”, 
explica Jans Albers, do de-
partamento de mídia social 
do Katholikentag. 

O grupo de estudantes 
usou Facebook Live para trans-
mitir ao vivo alguns dos even-
tos e publicou vídeos da equi-
pe nos canais de mídia social. 
“Nós apenas dissemos a eles 
para serem criativos”, disse 
Albers, sublinhando que não 
foram dadas quaisquer instru-
ções claras aos estagiários. 

Orações online 
Mas os católicos alemães 

não são os únicos a transfor-
marem a internet em platafor-
ma para promover sua fé. Twit-
ter, aquela ferramenta ideal 
para frases curtas, pode servir 
também para orações cristãs. 

Na Alemanha, várias con-
tas transmitem sessões diá-
rias de orações durante o dia, 
unindo os cristãos de todas as 
denominações. Outros se jun-
tam encaminhando os tuítes, 
“curtindo” ou respondendo às 
postagens originais. 

Facebook e Twitter não 
são os únicos lugares onde os 
cristãos difundem sua fé. Exis-
tem também aplicativos e sites 
que ajudam os devotos a vive-
rem sua crença. Alguns, como 
o alemão amen.de, permitem a 
seus usuários a orar uns pelos 
outros, ou pedir a outros para 
orarem por uma determinada 
causa. Mais tarde, eles com-
partilham com a comunidade 
de usuários informações sobre 
se as preces surtiram efeito ou 

não. O serviço funciona através 
de uma página na internet e 
está disponível também como 
aplicativo para smartphone. 

Fora da Alemanha, o 
aplicativo Novenas repete a 
mesma oração por nove dias, 
oferecendo uma variedade de 
����������������ϐ�±��ǡ�����������
listas de preces, lembretes para 
horas de oração e datas religio-
sas importantes. O site Amen.
��� �ϐ����� ���� ͳǡ͵� ���� �� ���
pessoas inscritas em sua pla-
taforma desde que o serviço foi 
������ǡ� ��� ʹͲͳ͵Ǥ� �� �� ����-
nas tem comentários elogiosos 
no Google Play Store, onde foi 
baixado entre 50 mil e 100 mil 
vezes no último ano. 

Já o Katholikentag tem 
uma audiência muito menor, 
de apenas 7.500 seguidores no 
Facebook, por exemplo. Esse 
evento católico ocorre apenas 
uma vez a cada dois anos. Insti-
tuições católicas permanentes, 
e o próprio papa Francisco, já 
perceberam o potencial da mí-
dia social. 
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O governo enfrenta protestos contra a violência e violação aos direitos humanos

Facebook e Twitter são bastante usados pela Igreja Católica
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Câncer bucal mata 
quatro mil brasileiros por 
ano, segundo o Inca

13

PB tem mais de 456 mil fumantes; óbitos já somam 530

Dia Mundial sem Tabaco
O tabagismo é considerado pela 

Organização Mundial da Saúde (OMS) 
a principal causa de morte evitável em 
todo o mundo. A OMS estima que um 
terço da população mundial adulta, 
cerca de um bilhão e 300 milhões de 
pessoas, seja fumante. De acordo com 
estimativas do Ministério da Saúde 
(MS), a Paraíba possui hoje 456.805 
fumantes e, destes, 91.015 estão em 
João Pessoa. O número aumentou e é 
alarmante, considerando a estimativa 
do ano passado que era de 453.546 
e, destes, 89.784 na capital. Este ano, 
112 pessoas já morreram em virtude 
do câncer de pulmão. Em 2015, foram 
418 óbitos pela mesma causa e em 
2014 foram 390 mortes, incluindo fu-
mantes passivos, que são aqueles não 
fumantes que respiram a fumaça ao 
seu redor.

O Dia Mundial sem Tabaco é co-
memorado em 31 de maio e a data é 
marcada por uma série de eventos, 
em todo o mundo, para alertar as pes-
����� ������ ��� ����ϐÀ����� ��� ��������
e incentivá-las a largar o vício.  Com 
objetivo de trabalhar a prevenção, 
reduzir a prevalência de fumantes e 
os consequentes danos relacionados 
ao consumo de derivados do tabaco, 
a Secretaria de Estado da Saúde (SES
-PB), por meio do Núcleo de Doenças 
e Agravos Não Transmissíveis, progra-
mou diversas ações para a próxima se-
gunda (30), das 8h às 11h30 e das 14h 
às 16h30, e terça-feira (31), das 10 às 
13h30, na capital.

No primeiro dia de atividades, a 
programação começa na Escola Es-
tadual de Ensino Fundamental Ar-
gentina Pereira Gomes, no Centro da 
cidade, em parceria com alunos do 
Instituto de Educação de Professores 
(IEP). No período da tarde, a progra-
mação segue na Escola Municipal San-
tos Dumont, no Varadouro. 

Além da apresentação geral das 
informações sobre o tabagismo, para 
aproximadamente 120 estudantes e 
apresentação de trabalhos deles sobre 
o tema, terão atividades de robótica, 
contação de histórias, peça teatral, 
dança, fantoches e paródias.

Já na terça, as atividades ocorre-
rão no piso L1 do Shopping Tambiá. 
Entre os serviços que serão disponi-
bilizados para a população, estão os 
testes de monoximetria (medida da 
concentração de monóxido de car-
bono), espirometria (exame do pul-
mão), Fargerstrom (analisa o grau de 
������²���������������Ȍ�������ϐ��� ��

de pressão arterial. As atividades se-
rão realizadas em parceria com ou-
tros órgãos, como a Agência Estadual 
de Vigilância Sanitária da Paraíba 
(Agevisa/PB), Sociedade Brasileira 
de Cardiologia – Região Paraíba, As-
sociação Médica da Paraíba (AMPB), 
Sociedade de Pneumologia da Paraí-
ba, Liga Acadêmica de Pneumologia 
da Paraíba (LAP/PB), Liga Acadêmica 
de Emergências Clínicas (LAEC/PB), 
Secretaria Municipal de Saúde (SMS), 
os Planos de Saúde Geap, Cassi, Afra-
fep e Unimed, e o Shopping Tambiá.

A lei antifumo proíbe o consu-
mo de cigarros, cigarrilhas, charutos 
ou qualquer outro produto fumígero, 
derivado ou não de tabaco, em am-
bientes de uso coletivo, públicos ou 
privados. Incluem todos os locais fe-
chados, como transportes coletivos, 
táxis, áreas comuns de condomínios, 
pousadas, hotéis, repartições públicas, 
casas de shows e barzinho, mesmo que 
o ambiente esteja parcialmente fecha-
do por uma parede, divisória, teto ou 
até toldo e, ainda, deverão ter carta-
zes, mencionando a lei e proibição do 
fumo. Também é proibido qualquer 
tipo de propaganda que induza ao con-
sumo do tabaco. As sanções impostas 
aos ambientes, que descumprirem a 
legislação, incluem multa e fecha-
mento do estabelecimento.

Tratamento 
Na Paraíba, existem 

hoje vários Centros de Re-
ferência para Tratamento 
dos Fumantes, onde se 
pode buscar apoio para 
se livrar do vício em 
nicotina. O serviço é 
oferecido em Unidades 
de Saúde da Família, 
em Centros de Atenção 
Psicossocial (Caps), 
Centros de Atenção In-
tegral à Saúde (Cais), 
Núcleos de Apoio à Saú-
de da Família (Nasf ) e 
Centros de Saúde. 

Em alguns casos, os pa-
cientes abandonam o cigar-
ro com menos de um mês de 
acompanhamento.

O tratamento nesses locais 
é mantido pelo Ministério da Saú-
de, que repassa medicamentos ao 
Estado. Este, por sua vez, é respon-
sável pela qualificação das equipes, 
monitoramento do trabalho nos 
centros e pelo encaminhamento do 
material enviado pelo Ministério. Os 
municípios entram com a adminis-
tração das unidades de saúde.

Adrizzia Silva
Especial para A União

Mesmo com todos os ma-
lefícios que o cigarro traz, 
muita gente ainda insiste em 
consumir a droga que conti-
nua fazendo vítimas ao redor 
do mundo. A Organização 
Mundial da Saúde (OMS) tem 
o tabagismo como a principal 
causa de morte evitável no pla-
neta, e estima que um terço da 
população mundial adulta seja 
fumante. Na Paraíba, segundo 
o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o 
número de fumantes passa dos 
450 mil, sendo 90 mil destes so-
mente em João Pessoa.

No Brasil, de acordo com 
dados do Ministério da Saúde 
(MS), 200 mil pessoas morrem 
todos os anos por doenças cau-

sadas pelo tabagismo. O hábi-
to de fumar é responsável por 
30% das mortes por câncer 
de boca, 25% das mortes por 
doenças do coração, 85% das 
mortes por bronquite e en-
fisema pulmonar, e 90% das 
mortes por câncer de pulmão; 
doença que já matou 1865 
pessoas de 2011 até agora na 
Paraíba, sendo 418 apenas no 
ano passado.

Apesar da mortalidade 
causada pelo tabagismo ain-
da ser uma forte realidade por 
aqui, o Brasil é reconhecido 
mundialmente por seu empe-
nho em combater o problema, 
e os resultados têm aparecido 
ao longo dos anos. Para se ter 
uma ideia dos avanços alcança-
dos, em 1989, 34,8% da popu-
lação brasileira fumava, índice 
que de acordo com o MS, caiu 

para 15,6% da população em 
2006, e 10,8% em 2014.  A fu-
maça do cigarro tem mais de 
4,7 mil substâncias tóxicas que 
prejudicam - além dos pulmões 
e do coração - todos os orgãos 
do corpo. A nicotina, substân-
cia mais conhecida do cigarro, 
ocasiona problemas cardíacos 
e vasculares, e causa a sensa-
ção de prazer ao cérebro, sen-
do por isso a responsável por 
viciar a pessoa fumante no ci-
garro.

A aposentada Nice Balbino 
(60) foi fumante durante mais 
de 40 anos e contou que, assim 
como muitos jovens, começou 
a fumar na pré-adolescência 
sem que os pais soubessem. 
Nice explicou que tinha von-
tade de largar o cigarro, mas 
o vício era muito forte, e por 
isso, mesmo tendo tentado vá-

rias vezes, ela não conseguia. 
“Eu só deixava de fumar quan-
do estava grávida, aí eu passa-
va os nove meses sem fumar, 
mas também no dia em que eu 
tinha [o bebê], eu descontava 
os dias perdidos”, contou ela.

Problema comum em 
muitos fumantes, as dores 
de cabeça e o pigarro na gar-
ganta também incomodavam 
a aposentada que, em 2009, 
conseguiu iniciar sozinha o 
processo para se livrar do ci-
garro. “Eu coloquei na cabeça 
que ia deixar de uma vez por 
todas, porque nas outras ve-
zes eu tentava, mas o máximo 
que eu conseguia era 15 dias. 
Então, no dia da mulher eu 
fumei normalmente, e no ou-
tro dia decidi que nunca mais 
ia fumar. Mas eu sofri, viu?”, 
relatou Nice.

Ela contou ainda que o 
processo para deixar de fumar 
levou mais um menos um ano, 
e que durante esse tempo, 
mastigava casca de romã, chi-
clete, e até arroz cru para di-
minuir a ansiedade pela droga. 
“De tudo eu inventava pra me 
livrar disso”, explicou. 

Nice salientou que o pro-
cesso não foi fácil, mas que 
com força de vontade, conse-
guiu se livrar do problema. Ela 
contou que a melhora na saú-
de foi rápida e evidente. “Em 
uma semana que deixei [o ci-
garro] eu já vi o resultado. Pas-
sou aquele pigarro da gargan-
ta, as dores de cabeça e a tosse 
seca que eu tinha. Fiquei boa e 
todos os sintomas que eu tinha 
passaram”, explicou.

O atendimento aos fumantes em João Pessoa é feito nas seguintes unidades:

Q�Cais Cristo – Rua Olívia de Almeida Guerra, S/N, Cristo. Telefone: 3214-2623

Q�Cais Mangabeira – Rua Romário C. de Moraes, S/N, Mangabeira I. Telefone: 3213-1909

Q�Cais Jaguaribe – Rua Alberto de Brito, S/N, Jaguaribe. Telefone: 3214-4075

Q�Centro de Saúde Mandacaru – Rua Mascarenhas de Morais, S/N, Mandacaru. Telefone: 
3214-7143

Q�CAPS AD David Capistrano – Rua José Soares, S/N, Rangel. Telefone: 3218-5244

Onde se tratar

Saiba mais

Produtos disponíveis para quem quer parar de fumar:
Q�Adesivo Transdemico

Q�Goma de Mascar

Q�Pastilhas

Q�Bupropiona

Jadson Falcão
Especial para A União

Continua na página 14

No Brasil, 200 mil pessoas morrem todos os anos por causa do tabagismo 
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Nicotina é a grande 
responsável pelos infartos, 
esclarece pneumologista

Pulmão recebe 60 cancerígenos

pEssoA quE fumA 20 vEzEs poR diA
14

Com a proximidade de um novo pe-
ríodo eleitoral, em outubro, o Movimento 
Negro é instado, mais uma vez, a se colo-
car diante de um paradigma que perdura 
desde que a República foi fundada no Bra-
sil. Afinal de contas, como explicar que em 
pleno século 21, com uma população que 
beira os 60%, a população negra ainda se 
encontre alijada das principais instâncias 
da vida pública nacional?

Olhando especificamente para João 
Pessoa, a capital que se encontra, geogra-
ficamente, mais próxima do Continente 
Africano, como devolver ao povo daqui o 
orgulho de sua ascendência afro-amerín-
dia? Como traduzir esse orgulho em polí-
ticas públicas mais favoráveis a essa popu-
lação? Como inserir o homem e a mulher 
negra num contexto social onde o bacana 
ainda é um sobrenome gringo, lusocaste-
laño ou ítalo-holandês?

Na Câmara de Vereadores, não existe 
uma voz negra que defenda essa popula-
ção atualmente. Alguns dos que estão lá e 
falam “pelos negros” não são negros, não 
se sentem negros e nunca saberão o que 
é ser um cidadão afrodescendente nesse 
Brasil, onde golpes são sustentados pela 
mais alta corte jurisdicional do país.

Essa semana eu estava ouvindo um 
programa de rádio ao meio-dia e o cida-
dão liga para mandar o seguinte recadi-
nho: “Amigo, avisa aí para o pessoal do 
governo que nós aqui em Mangabeira não 
queremos mais construção de presídios. É 
só o que querem construir aqui. Manda 
eles botarem o próximo lá em Manaíra!”. 
O desabafo faz sentido. Geralmente são 
esses tipos de “equipamentos” que aca-
bam sendo implantados na periferia. O 
Movimento Negro chama essa atitude go-
vernamental de “racismo ambiental”.

A população negra é sempre amon-
toada nas periferias mais longínquas. Ali 
não há redes de esgoto e o transporte co-
letivo demora a chegar. Nas comunidades 
periféricas a presença mais comum de um 
órgão estatal é a da Polícia, geralmente 
para entrar com o rabecão e recolher os 
corpos da guerra do tráfico. Esse não é 
um privilégio da nossa João Pessoa! On-
tem assisti um filme colombiano chamado 
“Mãos sujas”. Dois jovens negros aliciados 
para o transporte náutico de cocaína para 
o Panamá. História tocante de vidas escra-
vizadas pela falta de opção numa realida-
de dominada pela violência na região de 
Buenaventura. Nas proximidades de Cali.  

Raça, etnias e democracia:
Um diálogo urgente

Elejó dalmo oliveira da silva - jornalista

“Uma pessoa que fuma 
20 vezes por dia, ele joga 20 
vezes por dia, 60 substâncias 
cancerígenas no seu pulmão. 
Ele só não vai morrer de um 
câncer de pulmão, se ele 
morrer de alguma outra coi-
sa antes, como o infarto por 
exemplo. A nicotina é a grande 
responsável pelos infartos no 
���� �������������ǳǡ��ϐ������
o pneumologista Sebastião 
Costa, que explicou que é pos-
sível largar o cigarro sozinho, 
mas que a melhor forma de se 
livrar do problema, é o trata-
mento acompanhado por pro-
ϐ���������ǡ��������������������-
za de sucesso.

“Antigamente só parava 
de fumar quem tinha força 
de vontade. Hoje não. Hoje, 
todo e qualquer fumante tem 
toda condição de parar de fu-
mar. É só procurar um serviço 
��������ǳǡ� �ϐ���������±�����
explicando ainda que todo 
fumante tem,  não somente 
a dependência da nicotina - 
que é tratada com produtos 
como o adesivo nicotinizado, 
comprimidos, e o chiclete ni-
cotinizado -, mas também a 
dependência psicossocial, que 
devem ser tratadas nas unida-
des de saúde especializadas 
no combate ao tabagismo.

De acordo com a coorde-
nadora do Núcleo de Doenças 
e Agravos Não Transmissíveis 
da Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES), Ger-
lane Carvalho, o Governo do 
Estado trabalha contra o taba-
gismo em parceria com as pre-
feituras, fornecendo os medi-
camentos enviados pelo MS 
aos munícipios. Segundo ela, 
o Governo do Estado inclue 
a luta contra o tabagismo em 
todas as suas ações de promo-
ção da saúde, e em suas cam-
panhas foca principalmente 
nas crianças e adolescentes, 
buscando evitar o contato ini-

foTos: Arquivo pessoal e reprodução

Aonde a diáspora africana se manifes-
tou, ali está a exclusão! Na Cidade do Sa-
nhauá não poderia ser diferente. Há uma 
incompetência cognitiva das autoridades 
em entenderem, digerirem, reconhece-
rem, filtrarem e agirem contra o racismo 
estruturante na Paraíba. Os espaços de de-
cisão estão tomados por gente não-negra. 
E quando uma pessoa “negra” chega aí, 
não sabe que é negra, não se sente negra, 
não age como um negro. É aquilo que, 
risonhamente, chamamos de “negro de 
alma branca”.

Repare quantos candidatos nesta ci-
dade serão negros. Preste atenção em 
seus discursos, se falam dos problemas 
enfrentados pelos negros. Veja se falam 
em igualdade racial, em lutar contra o 
racismo, em religiões afro-brasileiras, em 
orixás, em quilombolas, em black-power, 
em rastafari. Veja se são a favor ou contra 
o Bolsa Família. Se defendem cotas para 
índios e negros. 

Outubro está vindo e não poderemos 
nos dar ao luxo de votar do mesmo modo 
como votamos antes do golpe/pacto da 
elite contra uma presidenta da República 
eleita democraticamente. Logo vão que-
rer dar golpes semelhantes nos governa-
dores e prefeitos. Logo estaremos sendo 
governados sub judice ad eternum!

O povo negro tem o direito de eleger 
seus legítimos representantes nas eleições 
vindouras. Somos a maioria da popula-
ção, segundo o IBGE. Promover igualdade 
entre desiguais é o desafio que temos de 
encarar. Desenhar políticas públicas para a 
promoção da igualdade racial não é uma 

tarefa fácil, especialmente num contexto 
onde os racismos são cinicamente nega-
dos por indivíduos e instituições. 

Racismo não combina com democracia
Há alguns anos, o Movimento Negro 

paraibano vem tentando sensibilizar os 
agentes políticos do Estado para o enfren-
tamento dessa chaga social que nos perse-
gue desde que o primeiro navio negreiro 
ancorou no Litoral. Várias conferências 
públicas foram realizadas, mas as princi-
pais propostas não saem do papel. Agora, 
com uma conjuntura nacional em que a 
Presidência da República é assaltada por 
interesses antagônicos àqueles que de-
fendem ações efetivas de reparação à po-
pulação afrodescendente, as perspectivas 
de se dar continuidade a um programa 
mínimo de promoção da igualdade racial 
minguaram. 

Semana passada o ministro provisório 
de Relações Exteriores, José Serra (PSDB), 
anunciou a decisão absurda de fechar Em-
baixadas do Brasil no Continente Africano. 
O esvaziamento institucional da Fundação 
Palmares e da Secretaria Nacional de Pro-
moção da Igualdade Racial são sinais ób-
vios de como um permanente Governo 
Temer deverá tratar as, assim chamadas, 
“coisas dos negros”. 

A se consolidar o pacto/golpe das eli-
tes contra a democracia, o Brasil mergu-
lhará num período inimaginável de retro-
cessos no campos das garantias sociais, dos 
direitos humanos, das políticas afirmativas 
e reparatórias para a população negra. 
Tempos brancos nos esperam, eu diria!

cial desse grupo com o cigarro. 
A psicóloga Fabiana 

Cunha faz parte da equipe 
contra o tabagismo no Centro 
de Atenção Integral à Saúde 
(Cais) no bairro do Cristo, e ex-
plicou que, inicialmente o pa-
ciente passa por uma triagem, 
para depois fazer uma análise 
clínica, e começar a frequentar 
as reuniões em grupo, que são 
formadas por no máximo 15 
pessoas, e ocorrem semanal-
mente com o objetivo de aju-
dar o paciente a socializar suas 
experiências, e assim se sentir 
motivado a largar o cigarro.

Fabiana contou que du-
rante o primeiro mês de tra-
tamento, o paciente participa 
das reuniões para tentar largar 
o cigarro apenas através da 
socialização com os colegas e 
com a equipe de apoio. Aque-
les que não conseguem nesse 
primeiro momento, são enca-
minhados ao médico para co-
meçarem a utilizar os adesivos 

nicotinizados, e se for o caso, 
os medicamentos. O tratamen-
to completo tem a duração de 
um ano.

O segurança patrimonal 
Amois Carvalho (32) fumou 
durante 10 anos, e está em 
tratamento no Cais do Cristo. 
Através do acompanhamento 
psicossocial e dos medicamen-
tos e adesivos nicotinizados, 
Amois está agora há três me-
ses sem fumar, e contou que 
o processo não foi nada fácil. 
“Nas primeiras semanas é 
complicado, a gente tem que 
tá sempre conversando e rece-
bendo as dicas da equipe que 
nos ajuda a afastar mais a von-
tade. Eu parei de fumar, mas o 
����������� ���� ���� ���� ϐ���-
lizado porque tem a recaída, 
né? Se você não estiver com o 
acompanhamento dessas pes-
���������ǡ�ϐ������ϐÀ���ǳǡ��ϐ�����Ǥ�

Ele explicou que resol-
veu deixar o cigarro por conta 
de sua saúde, e também por 

�����������ï�����������ϐ�����ǡ�
que inalavam a fumança em 
casa. Amois elogiou o cuidado 
recebido por parte da equipe 
da unidade. “O tratamento tá 
super legal. O pessoal dá muita 
atenção pra gente, muita força, 
e são pessoas boas que estão 
sempre nos orientando, nos 
dando uma palavra de confor-
to”, salientou.

“Hoje em dia, eu sei o que 
é viver sem o cigarro, e parar 
é muito importante porque 
queira ou não queira, é uma 
coisa que vai matando você 
aos poucos.  Eu acho que o 
primordial na vida da gente é 
a saúde, porque os objetivos 
a gente conquista ao longo do 
tempo”, completou.

Os Centros de Referência 
para Tratamento do Fumante 
estão espalhados por todos os 
100 municípios da Paraíba que 
aderiram ao Programa Nacio-
nal de Controle do Tabagismo. 
O serviço é oferecido de forma 

totalmente gratuita em Unida-
des de Saúde da Família; Cen-
tros de Atenção Psicossocial 
(Caps); Centros de Atenção In-
tegral à Saúde (Cais); Núcleos 
de Apoio à Saúde da Família 
(Nasf) e Centros de Saúde. 

Em João Pessoa, o trata-
mento é disponibilizado em 
cinco Centros de Atenção In-
tegral à Saúde, que também 
atendem ao fumante de forma 
gratuita. Os postos estão loca-
lizados nos bairros de Man-
dacaru, Cristo, Rangel, Man-
gabeira e Jaguaribe. Além do 
acompanhamento psicológico, 
nos Cais o paciente recebe os 
medicamentos necessários ao 
tratamento. 

Para as pessoas que não 
têm acesso às equipes nas uni-
dades de saúde, ou desejam 
um contato inicial para saber 
mais sobre o tratamento, o Mi-
nistério da Saúde disponibiliza 
o Disque Saúde (136), serviço 
gratuito que garante ao usuá-

rio seu anonimato, e orienta e 
tira dúvidas a respeito de várias 
doenças, entre elas o tabagis-
mo. Os quitlines, como são cha-
mados mundialmente os ser-
viços telefônicos de ajuda para 
deixar de fumar, são uma fer-
ramenta importante para aju-
dar os fumantes que querem 
se livrar desse mal. No Brasil, o 
serviço funciona de segunda a 
sexta-feira das 8h às 18h.

A meta do Governo Fede-
ral é diminuir a população de 
fumantes no país para 9,1% 
até 2020. O SUS conta atual-
mente com mais de 23 mil 
equipes de saúde da família 
que atuam no tratamento ao 
tabagismo em 4.375 municí-
pios. Em 2013 e 2014, mais 
de R$ 40 milhões de reais fo-
ram gastos com a compra dos 
medicamentos que ajudam na 
luta contra o tabagismo.

Costa afirma que a melhor forma de se livrar vício é o tratamento acompanhado por profissionais. Ilustração mostra substâncias nocivas contidas no cigarro

Continua na página 15
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Câncer bucal mata quatro mil brasileiros por ano, diz o Inca

Ação do tabagismo
“Além dos pulmões, o taba-

gismo também afeta a boca, onde 
provoca uma série de alterações”, 
explicou o cirurgião dentista Ita-
mar Falcão Bezerra. Segundo ele, 
num primeiro momento, por con-
ta da nicotina, o cigarro provoca 
manchas nos dentes e mau hálito 
nos pacientes. O profisisonal ex-
plicou também que o hábito de 
fumar favorece o aumento da pla-
ca bacteriana, levando também a 
complicações mais severas como 
alterações na língua, nas papilas 
gustativas, nas bochechas, e em 
último caso, ao câncer bucal, que 
mata quatro mil brasileiros todos 
os anos, segundo dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca).

“É bem certo que o cigarro 
não traz nenhum benefício, ele só 
traz malefícios. Em caso de qual-
quer alteração na boca de algum 
paciente fumante, normalmen-
te fazemos um exame clínico, e 
depois o acompanhamento. Se o 
problema continuar evoluindo, 
fazemos uma biópsia para poder 
chegar a um diagnóstico mais pre-
ciso”, explicou. 

��� ϐ����� ��� ���� �������ǡ� ��-
trou em vigor a Lei de nº13.230, 
que instituiu a Semana Nacional 
de Prevenção ao Câncer Bucal, e 
tem como objetivo promover ações 
preventivas, debates  e campanhas 
educativas que conscientizem a po-
pulação a respeito da doença.

“O conselho que dou é que a 
gente trabalhe com a questão pre-
ventiva. Se o Brasil partisse pra 
educar mais, prevenir mais, e co-
locasse profissionais mostrando 
os malefícios do cigarro na rua, 
nas escolas, nas instituições e nas 
empresas, o Governo Federal gas-
taria muito menos dinheiro com 
saúde bucal do que se gasta atual-
mente”, opinou o dentista.

O esporte como auxílio
A prática de exercícios físi-

cos e de esportes também ajuda 
a pessoa que fuma a se livrar do 
cigarro. O treinador físico Alber-
to Sarly explicou que exercitar o 
corpo ajuda o fumante pelo fato 
de estimular cada vez mais o uso 
de sua capacidade respiratória. 
“Quem fuma, normalmente tem 
uma capacidade cardiorespirató-

ria muito reduzida, então quan-
do começa a fazer os exercícios, 
a troca gasosa acontece com mais 
facilidade nos pulmões, e com o 
passar do tempo o vício pelo ci-
garro vai diminuindo, porque a 
pessoa vai percebendo que preci-
sa respirar melhor pra continuar 
se exercitando”, afirmou. 

O pneumologista Sebastião 
Costa contou que a importância do 
esporte para o fumante é justamen-
te essa, e que, além da melhora na 
respiração, os exercícios também 
trazem a sensação de bem-estar ao 
praticante, o que também ajuda a se 
livrar do vício do cigarro. “A endor-
ϐ����±������������������������������-
da ao cérebro durante o exercício, 
ela promove euforia e bem-estar”, 
explicou o médico.

“Essa liberação de hormônios 
vai fazendo com que a pessoa se 
sinta melhor e queira mais. Isso 
vai permitir que ela treine cada 
vez mais, e consiga liberar cada vez 
mais hormônios, o que vira um ciclo 
não vicioso, mas um ciclo virtuoso”, 
completou Alberto Sarly.

Exame clínico periódico é aconselhável para a pessoa que fuma, cujos efeitos mais comuns são mau hálito, mancha nos dentes e aumento de placa bacteriana

FOTOS: Reprodução/Internet

A legislação brasileira proíbe o ato de fu-
mar cigarrilhas, charutos, cachimbos, nargui-
lés e outros produtos derivados do tabaco em 
locais fechados de uso coletivo, mesmo que o 
ambiente esteja parcialmente fechado por uma 
parede, divisória, teto ou toldo. A lei proíbe 
também a propaganda comercial de cigarros 
em qualquer tipo de mídia, inclusive nos locais 
de venda, sendo permitida apenas a exposição 
dos produtos. 

As embalagens de cigarro no Brasil vêm 
acompanhadas de mensagens e imagens que 
mostram os males trazidos pelo fumo, além do 
número do telefone do Disque Saúde. O País 
foi um dos pioneiros em implantar a obriga-
toriedade do uso de imagens fortes nos maços 
como tentativa de consientização. Com a nova 
Lei Anti Fumo, que entrou em vigor no final do 
ano passado, os avisos nas embalagens agora 
ocupam 100% da face posterior e uma de suas 
laterais.

Além do Brasil, as fotografias de mazelas 
provocadas pelo cigarro devem ser obrigatoria-
mente  impressas nos maços de outros 74 países, 
incluindo a Austrália e alguns países africanos, 
que têm adotado o uso de imagens muito for-
tes nas embalagens com o intuito de reduzir os 
indíces de tabagismo entre as populações.  Nos 
Estados Unidos, a situação é curiosamente dife-
rente pois, apesar de ter sido o primeiro país a 
imprimir avisos nos maços de cigarro, o país é 
um dos poucos que não assinaram a Conven-
ção-Quadro para Controle do Tabaco da OMS, 
que entrou em vigor em 2005, e determina a 
adoção de medidas que buscam “proteger as 

gerações presentes e futuras das devastadoras 
consequências sanitárias, sociais, ambientais e 
econômicas geradas pelo consumo e pela expo-
sição à fumaça do tabaco” (artigo 3º). 

O aumento do preço dos maços e dos impos-
tos sobre eles também é uma medida utilizada 
para reduzir o consumo, e tem se mostrado bas-
tante efetiva, principalmente entre os jovens e 
populações mais pobres. Estudos indicam que 
um aumento de preços na ordem dos 10% é ca-
paz de reduzir o consumo desses produtos em 
cerca de 8% em países de baixa e média renda, 
como o Brasil. As pesquisas demonstram ainda 
que o aumento dos preços estimula os fuman-
tes a deixarem de fumar, e inibem a iniciação 
de crianças e adolescentes no fumo. 

De acordo com o Decreto nº 8.656/2016, o ci-
garro deve ser vendido no país ao preço mínimo 
de R$ 5,00, ficando o estabelecimento comercial 
que descumprir a medida sujeito ao perdimen-
to dos produtos, e a proibição de comercializar 
cigarros pelo período de cinco anos. O fabrican-
te de cigarros que divulgar tabela de preços de 
venda abaixo do preço mínimo ou comercializar 
cigarros a estabelecimentos que estejam proi-
bidos de vendê-los, terá cancelado seu Registro 
Especial pela Secretaria da Receita Federal do 
Brasil.

Os estabelecimentos devem afixar e manter 
em local visível ao público a tabela de preços das 
marcas de cigarros que comercializarem, e cobrar 
dos consumidores exatamente os preços dela cons-
tantes. A comercialização de cigarros no País ao 
consumidor final somente pode ser feita em car-
teiras contendo vinte unidades.

Legislação anti-fumo aperta o cerco no País

Pesquisadores de pelo 
menos 15 países assinaram 
uma carta aberta para a Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) e o Comitê Olímpico 
Internacional(COI) na qual 
pedem o adiamento dos Jo-
gos Olímpicos do Rio de Ja-
neiro ou a troca de local do 
evento em nome “da saúde 
pública” devido à presença 
do vírus zika na cidade. 

Segundo o documento, 
é desnecessário que cerca de 
500 mil pessoas do mundo 
todo se exponham a um vírus 
e ainda corram o risco de le-
var a seus países de origem, 
aumentando as chances de 
tornar a doença endêmica 
em outras regiões. No Brasil, 
especialistas sugerem que o 

vírus zika chegou em situa-
ção de alta circulação de tu-
ristas, no período da Copa 
do Mundo. A descoberta de 
que, quando o zika infecta 
gestantes, pode ocasionar 
problemas neurológicos nos 
bebês e, ainda, de que o ví-
rus está relacionado ao de-
sencadeamento da Síndrome 
de Guillain-Barré são motivos 
citados no documento para 
que a Olimpíada seja adiada 
ou disputada em outra sede. 
Na carta, os cientistas ressal-
tam que os Jogos Olímpicos 
de 1916, 1940 e de 1944 fo-
ram cancelados por causa de 
doenças. A pesquisadora Dé-
bora Diniz, da Universidade 
de Brasília, é a única signatá-
ria brasileira da carta. 

Adiamento é pedido por 
pesquisadores de 15 países

JOGOS OLÍMPICOS NO RJ

Fumante enfrenta uma série de proibições em espaço público no País determinadas pela legislação brasileira

Jadson Falcão
Especial para A União



Domingo: designer de moda Silvaneide Pires, sras. Socorro 
Oliveira, Zelinha Virgínia Cesar de Araújo e Coely Leal, publici-
tário Rui Silva, advogada Herusa Sá, artista plástico Marcos 
Pinto de Moraes, economista Zélia Filizola César de Araújo, 
professora Alaíde Chianca, fotógrafo João Lobo, empresários 
Alcebiades de Melo Sousa e Celso Maia Duarte.
Segunda-Feira: advogado Caius Marcellus Lacerda, empresária 
Vera Facundo, jornalista Sebastião Barbosa, professor Iremar 
Bronzeado.
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Ele disse Ela disse
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Parabéns

Dois Pontos

O�O�Pelo que foi mostrado nas 
passarelas para o próximo verão, 
o jeans detonado, com suas 
calças rasgadas vai ser a onda.
O�O Só que às vezes as pes-
soas usam de forma equivocada 
e em ambientes formais nem 
pensar em usá-lo, mesmo que 
seja um rasguinho de nada.

Zum Zum Zum

Presenças bacanas de Maria Emília e Chiquinho Evangelista de 
Freitas na Casa Roccia

“A verdadeira sabedoria 
consiste em saber 
como aumentar o 
bem-estar do mundo”

“Sê humilde se quiseres 
atingir a sabedoria e 
mais ainda quando a 
tiveres adquirido”

BENJAMIN FRANKLIN HELENA P. BLAVASTSKY

FOTO: Goretti Zenaide

Estimados Elizabeth e Osvaldo Travassos, Marcos Aurélio e Leda Barros nas bodas de João Manoel e 
Juliana na Casa Roccia

.
CONFIDÊNCIAS

ARQUITETA

ZORILDA DE MEDEIROS ROQUE

“Eu sempre fui 

pra frente e não 

me arrependo 

de nada. Eu faço 

uma reflexão das 

coisas negativas, 

mas não tenho 

arrependimentos. 

Como diz a 

música My Way 

- Eu planejei cada 

caminho do mapa/

Cada passo/ ao 

longo da estrada/

Oh!, mais, muito 

mais que isso/Eu 

fiz do meu jeito...”

FOTO: 'ŽƌĞƫ��ĞŶĂŝĚĞ

FOTO Goretti Zenaide

O�O�O�  A perita criminal Luciana Torres Brito se preparando para apresentar um tra-
balho durante o XI Seminário Nacional de Perícia em Crimes do Meio Ambiente. O evento vai 
acontecer de 8 a 10 de junho no Littoral Hotel, na Praia do Cabo Branco.

Amigas
NESTA segunda- 

feira o Clube Amigas 
Para Sempre volta a 
realizar sua reunião 
mensal no Sonho Doce, 
com direito a desfile da  
coleção outono-inver-
no da Baú Chic. 

Sob o comando da 
presidente Ezilda Rocha 
e da secretária Roziane 
Coelho, o encontro vai 
comemorar as aniver-
sariantes do mês e ao 
mesmo tempo arreca-
dar produtos de limpeza 
para o Hospital Flávio 
Ribeiro, em Santa Rita.

O�O�O�Roberta Aquino está organizando uma van para levar um grupo de amigas 
para o São João Cinco Estrelas do colunista Gerardo Rabello. O evento será no próximo 
dia 3 de junho nos salões do Paço dos Leões com muitas comidas típicas e entre as 
atrações vai estar Luan Estilizado.

Turismo

ESTÁ marcado para o 
dia 10 de junho, às 15h15, 
a exibição no programa 
“Santa Receita”, produzido 
pela equipe de jornalis-
mo da TV Aparecida-SP, 
na Paraíba. A matéria vai 
mostrar nossas riquezas 
naturais e o Maior São 
João do Mundo.

Feira de Artesanato

Apelido: Zô, Zozinha, muitos me chamam assim.
Uma MÚSICA: “My Way”, música inesquecível in-
terpretada por Frank Sinatra que tem muito a ver 
comigo como diz os versos “Eu vivi uma vida por 
inteiro/Eu viajei por cada e em todas as estradas/
Oh!, mais muito mais que isso/Eu fiz do meu jeito...”
Um CANTOR/CANTORA: no internacional Frank Sina-
tra e Edit Piaf, que para mim é demais! No nacional 
Fagner e Chico Buarque, aliás ninguem pode deixar 
de gostar de Chico Buarque e suas canções que tão 
bem sabe interpretar o sentimento de todos nós.
Cinema ou Teatro: gosto dos dois
Um FILME: sou das antigas e um filme inesquecível 
é “E o vento levou...” com Vivien Leigh e Clark Gable.
Uma PEÇA de teatro: “Não fuja da raia”, com Cláudia 
Raia e outras mais que ela fez.
Um ATOR: José Wilker, sempre José Wilker. Fui de 
sua época em Pernambuco no Teatro Nordeste e 
sempre admirei seu trabalho como ator.
Uma ATRIZ: Fernanda Montenegro
Poesia ou PROSA: poesia
Um LIVRO: “Memórias de uma gueixa”, romance do 
autor Arthur Golden que acabo de ler. Gostei muito 
pois nos remete ao Japão, sua cultura e sua gente. 
É muito interessante.
Um ESCRITOR(A): José Saramago e Rachel de 
Queiroz.
Um ARTISTA PLÁSTICO: é difícil dizer um pois gosto 
de todos os artistas plásticos paraibanos.
Um lugar INESQUECÍVEL: Oslo, na Dinamarca. É um 
lugar que eu gostaria muito de morar. É um povo 
livre, alegre e bonito!
VIAGEM dos Sonhos: já fiz que foi ir a Paris. A 
cidade é o sonho de muita gente e como urbanista 
que sou ela é muito bem projetada, que me agrada 
muito e tem sua cultura que me encanta sempre. 
Gostei também de New York, mas não é nunca Paris!
PREFERE campo ou praia:  gosto do campo.
RELIGIÃO: sou católica e faço parte do Catecume-
nato, que é a formação integral à vida cristã.
Um ÍDOLO:  meu pai, Manoel Roque Filho.
Uma MULHER elegante:  Costanza Pascolato
Um HOMEM charmoso:  Richard Gere, quem não 
acha? E quando ele vem com aquele sorriso maroto...
Uma BEBIDA: wisky
Um PRATO irresistível:  Camarão ao Thermidor
Um TIME do coração: não sou adepta a futebol.
Qual seria a melhor DIVERSÃO: atualmente brincar 
com meus netos.
QUEM você deixaria numa ilha deserta? ninguém. 
Isso é uma maldade muito grande e além do mais eu 
não tenho inimigos.
Um ARREPENDIMENTO: eu sempre fui pra frente e 
não me arrependo de nada. Eu faço uma reflexão das 
coisas negativas, mas não tenho arrependimentos. 
Como diz a música My Way “Eu planejei cada caminho 
do mapa/Cada passo, ao longo da estrada/Oh!, mais, 
muito mais que isso/Eu fiz do meu jeito”.

O�O�O� Também neste 3 de junho acontece a comemoração junina do Esporte Clube Cabo 
Branco, dentro das festividades do seu centenário. O evento será no ginásio do Clube com 
animação musical de Osmídio Neto e Amazan. As mesas podem ser adquiridas na Secretaria 
do Clube bem como o ingresso individual. Verônica e Alaíde Chianca que está hoje aniversariando

FOTO: Arquivo

Novo espaço

A NOVA CULTURA In-
glesa Young Praia, que tem 
à frente o professor An-
drew Barlow vai funcionar, 
a partir de julho, em novo 
espaço, na Praça Chateau-
briand Arnaud, localizada 
no bairro de Manaíra, em 
área tranquila e com amplo 
estacionamento.

A Cultura Inglesa na 
Paraíba vai completar 60 
anos de atividades em 
João Pessoa, tendo sido 
fundada pelo saudoso 
“Mister” David Barlow e 
lembro que funcionava na 
Lagoa Parque Solon de 
Lucena nos anos 60.

A FENEARTE, maior feira de artesanato do Nordeste 
e que acontece em julho no Centro de Convenções de 
Pernambuco, vai prestar homenagem nesta edição a 
dois artistas mortos em fevereiro deste ano: o artesão 
Manuel Eudócio, de Caruaru e discípulo do Mestre 
Vitalino e o multi-instrumentista Naná Vasconcelos.

A abertura do evento, sob o comando da primeira- 
dama de Pernambuco, Ana Luíza Câmara, terá apre-
sentação de nações de Maracatu e bonecos gigantes.

Maquiagem
A EMPRESÁRIA 

Valeska Catarina 
Ribeiro concluiu vários 
cursos de maquiagem 
e está montando um 
estúdio na All Pé - Dr. 
Scholl´s, de Tambaú, 
pertencente ao seu 
marido, Everardo Ribei-
ro. Para isso, partic-
ipou em São Paulo do 
Mega Up Congresso de 
Maquiagem, realizado 
no Centro Frei Caneca.
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